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Какие данные сможет получить налоговая после присоединения к международному соглашению

Что делать владельцам зарубежных компаний

Что делать обладателям иностранных счетов

ТЕМА ДНЯ | ФНС получит финансовую информацию о россиянах от 80 стран с. 2–3

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 13.05.2016) 

$1= 
64,96

€1=
74,11

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
12.05.2016) 915,95 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
12.05.2016, 20.00 МСК) $47,60 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 06.05.2016) $391,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: АР

ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Должник сможет отказаться 
от общения с кредитором, уве-
домив его об этом заказным 
письмом - такое право ему 
дают поправки к законопро-
екту о коллекторах, которые 
одобрило правительство.

Заемщик может направить заяв-
ление об отказе от общения с кре-
дитором «через нотариуса или по 
почте заказным письмом с уве-
домлением о вручении либо пу-
тем вручения заявления под рас-
писку»; кредитором может быть 
как банк, так и коллектор, которо-
му банк продал долг. Такой пункт 
содержится в поправках ко второ-
му чтению законопроекта о кол-
лекторах за подписью руководите-
ля аппарата правительства Сергея 
Приходько (есть у РБК). Нынешняя 
версия законопроекта разрешает 
должнику отказываться от обще-
ния с кредитором только через но-
тариуса.

Законопроект «О защите прав 
и законных интересов физиче-
ских лиц при осуществлении дея-
тельности по возврату долгов» был 
внесен в Госдуму 17 февраля.

Закон о коллекторах ставит заемщика в слишком выгодную позицию, уверены банкирыОкончание на с. 16

Окончание на с. 10

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ДОЛГИ Правительство защитит заемщика от банкиров и коллекторов

Кредит с человеческим 
лицом

НЕФТЬ

Иран 
раскачался
ОЛЕГ МАКАРОВ

Нефтедобыча в Иране вышла 
в апреле на досанкционный 
уровень. Ранее Тегеран назвал 
это главным условием для со-
гласования заморозки добычи 
ОПЕК.

КАК ДО САНКЦИЙ

Добыча нефти в Иране достигла 
досанкционного уровня в апре-
ле, следует из ежемесячного обзо-
ра рынка, подготовленного Миро-
вым энергетическим агентством 
(МЭА), выдержки из которого при-
водит Bloomberg. Неделей ранее, 5 
мая, замминистра нефти и дирек-
тор Национальной нефтяной ком-
пании Ирана (NIOC) Рукнеддин 
Джавади называл восстановление 
страной досанкционного уров-
ня экспорта в качестве ключево-
го условия для того, чтобы Тегеран 
начал обсуждать меры по стаби-
лизации рынка нефти с другими 
членами ОПЕК, что он до послед-
него времени делать отказывался. 
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Шелдон Адельсон,
самый богатый человек 
Лас-Вегаса

$26,2 млрд 
на казино
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18
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Зачем РФ обмениваться финансовой информацией с 80 странами

Семь вопросов  
о зарубежных счетах

ЯНА МИЛЮКОВА

Россия присоединилась к 
глобальному режиму автома-
тического обмена финансовой 
информацией между 80 юрис-
дикциями. РБК разбирался, что 
изменит это соглашение для 
бизнеса и граждан.

Россия в четверг, 12 мая, подписа-
ла международное соглашение об 
автоматическом обмене финан-
совой информацией: оно позво-
лит ФНС начиная с 2018 года полу-
чать данные о финансовых счетах 
налогоплательщиков от более чем 
80 юрисдикций, включая офшор-
ные. Власти заявляют, что присое-
динение к этому режиму будет спо-
собствовать сокращению теневой 
экономики и противодействию не-
законного вывода прибылей из Рос-
сии, станет меньше возможностей 
для налогового мошенничества.

Как будет происходить обмен 
информацией?

Налоговики договорившихся 
стран будут в автоматическом 

режиме обмениваться информаци-
ей — ежегодно, по установленному 
стандарту. Единый стандарт обмена 
информацией (Common Reporting 
Standard, CRS) предполагает, что 
финансовые институты предостав-
ляют информацию о финансовых 
счетах резидентов налоговому ор-
гану своей страны, а налоговые ор-
ганы на двусторонней основе обме-
ниваются этой информацией.

Фактически Россия начнет об-
мениваться такой финансовой 

информацией только с 2018 года. 
Иностранные банки, страховые 
компании, брокеры, депозита-
рии, управляющие компании, 
для которых начнет действовать 
соглашение с Россией, к сентябрю 
2018  года впервые предоставят 
ФНС информацию о финансовых 
счетах российских физлиц — на-
логовых резидентов, а также ком-
паний и структур без образования 
юридического лица, бенефициа-
рами которых являются россия-
не, поясняет партнер EY Ирина 
Быховская. То же самое должны 
будут делать и российские банки, 
и другие финансовые институты. 
Через ФНС они будут обязаны пе-
редавать информацию о налого-
вом резидентстве клиентов зару-
бежным налоговикам.

Какая информация подлежит 
обмену?

Информация о «финансовых 
счетах», таких как банковские 

счета и вклады, вложения в ценные 
бумаги, инструменты коллектив-
ных инвестиций и т.д. Собираться 
и передаваться будут имена и адре-
са владельцев счетов, ИНН, номер 
счета, собственно финансовая ин-
формация (баланс, сумма процен-
тов по вкладу, выплаты по финан-
совым инструментам, договорам 
страхования и т.д.).

Чем соглашение грозит 
российскому бизнесу?

Данное соглашение может по-
влечь доначисление налогов 

для российских налоговых рези-

дентов — владельцев контролиру-
емых иностранных компаний 
(КИК) в рамках закона о деофшо-
ризации, предупреждают опро-
шенные РБК налоговые консуль-
танты. Закон о КИК, принятый в 
конце 2014 года, обязал собствен-
ников доли в иностранной компа-
нии от 10% уведомить об этом рос-
сийские налоговые органы в 
2015 году. А в 2016 году обязал соб-
ственников доли в 50% и более за-
платить налог с нераспределенной 
прибыли КИК при условии, что 
прибыль составила за 2015 год 
50 млн руб. и выше (норма дей-
ствует на переходный период до 
1 января 2016 года, затем доля сни-
зится до 25%, порог по прибыли — 
до 30 млн, далее — до 10 млн руб.).

Для владельцев КИК предо-
ставление информации о вла-
дельцах счетов в рамках автома-
тического обмена будет означать 
невозможность скрыться за «фа-
садом» иностранной компа-
нии, говорит советник налого-
вой практики адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Игорь Шиков.

Представитель ФНС утвержда-
ет, что прямого влияния на вла-
дельцев долей в КИК подписа-
ние соглашения не окажет. Но 
служба рассчитывает, что авто-
матический обмен информаци-
ей позволит эффективно в авто-
матическом режиме проверять 
информацию о КИК, представ-
ленную российскими налогопла-
тельщиками.

«Имея у себя такую базу дан-
ных, налоговые органы смогут 
сравнить ее с информацией о 

владении иностранными ком-
паниями и о КИК, которую пре-
доставили российские резиден-
ты, и выявить расхождения. Это 
может привести к доначислению 
налогов с прибыли КИК, а также к 
санкциям за непредставление ин-
формации и неуплату налога», — 
не исключает Александр Токарев 
из КПМГ. 

Что изменится для обычных 
граждан?

Ничего, если у человека нет 
иностранных финансовых 

счетов. ФНС будет обязана пере-
давать иностранным налоговым 
органам информацию об откры-
тых в российских финансовых ор-
ганизациях счетах налоговых ре-
зидентов соответствующих 
зарубежных стран. Информация 
о финансовых счетах российских 
налоговых резидентов за рубеж в 
автоматическом режиме переда-
ваться не будет, говорит предста-
витель ФНС. 

Если у россиянина есть банков-
ский счет за рубежом, то он обя-
зан уведомлять о нем уже сейчас в 
соответствии с действующим за-
конодательством. В этом случае 
соглашение об обмене информа-
цией по финансовым счетам по-
может контролировать выпол-
нение этих требований, говорит 
Быховская.

«Раскроется» ли Панама?

Офшорные финансовые ин-
ституты, обсуждаемые в свете 

скандала с утечкой «панамского 
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Российские налоговики получат доступ к дополнительной информации о владельцах иностранных активов
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досье», скоро тоже начнут предо-
ставлять информацию о своих 
клиентах. О том, что Панама, на-
ряду с Бахрейном, Науру, Вануату 
и Ливаном, обязалась присоеди-
ниться к многостороннему согла-
шению, 11 мая объявила ОЭСР.

Опрошенные налоговые кон-
сультанты указывают, что вла-
дельцы иностранных активов 
уже год назад стали думать над 
тем, сохранять ли им иностран-
ные компании или структуры. 
И для многих «панамское досье» 
стало дополнительным толч-
ком, поскольку стало очевидно, 
насколько хрупкой может быть 
«тайна офшоров», отмечает Игорь 
Шиков.

«Мы уже сейчас отмечаем рост 
запросов клиентов на предмет 
соблюдения требований ново-
го налогового и валютного за-
конодательства, раскрытия за-
рубежных счетов, компаний и 
структур, а также их приведения 
в соответствие с новыми прави-
лами, добровольного деклариро-
вания активов, — указывает стар-
ший юрист по международному 
налогообложению юридической 
фирмы Goltsblat BLP Артем Торо-
пов. — Спросом начинает пользо-
ваться безналоговая ликвидация 
офшорных структур с деклари-
рованием ликвидации в РФ, пе-
ренос налогового резидентства 
холдинговых компаний в Рос-
сию, отказ от номинального вла-

дения активами». Он добавляет, 
что пока спрос нельзя назвать 
массовым.

Кто еще присоединился 
к соглашению?

К соглашению уже подключи-
лись 80 стран и территорий, 

включая европейские страны, 
часть офшоров (в том числе Бри-
танские Виргинские острова 
(BVI), Каймановы острова, остров 
Мэн, Джерси и Гернси). На сайте 
ОЭСР говорится, что 101 юрис-
дикция подтвердила, что также 
будет обмениваться финансовой 
информацией. Многие страны Ев-
росоюза, BVI, Кайманы планиру-
ют начать обмениваться инфор-
мацией в автоматическом режиме 
уже в следующем году, поясняет 
Александр Токарев. Панама — с 
2018 года.

Чтобы соглашение для России 
начало действовать, необходимо 
будет внести изменения в законо-
дательство и внедрить стандар-
ты обмена. В частности, стандарт 
CRS. Также надо будет наладить 
систему защиты передаваемых 
данных, поскольку такая инфор-
мация является конфиденциаль-
ной. Для полноценной реализации 
автоматического обмена финансо-
вой информацией будут приняты 
поправки в действующее законо-
дательство и необходимые под-
законные акты, ФНС России уже 

подготовила соответствующий 
законопроект и направила его на 
рассмотрение в Минфин, сообщил 
РБК представитель ФНС.

Что будет с черным списком 
офшоров ФНС?

В перспективе подписание со-
глашения может привести к 

изменению списка стран, которые 
входят в черный список ФНС — не 
обмениваются информацией для 
налогообложения с Россией либо 
предоставляют информацию не-
надлежащего качества, сообщил 
РБК представитель ФНС.

Список был утвержден при-
казом ФНС в марте 2016 года 
и начал действовать с 1 апреля 
2016 года. В него вошли, в частно-
сти, BVI, Бермуды, Панама и ряд 
других стран — всего 111 стран и 
22 территории, которые россий-
ские власти приравнивают к оф-
шорам. «Мы надеемся, что все го-
сударства и территории, которые 
подключатся к автоматическому 
обмену информацией с ФНС Рос-
сии и будут полностью выполнять 

свои обязательства, не попадут в 
указанный перечень или же будут 
из него исключены в будущем», — 
сообщил представитель ФНС.

Исключение из списка «будет 
зависеть от того, насколько эф-
фективным, по мнению налого-
вых органов, станет обмен ин-
формацией с юрисдикциями из 
черных списков; формально при-
соединение той или иной стра-
ны к соглашению не означает ав-
томатическое ее исключение из 
черного списка», говорит Алек-
сандр Токарев. «Если практика об-
мена информацией окажется по-
ложительной, не исключено, что 

такие государства и территории 
могут быть исключены из черно-
го списка — например, Бермуды, 
BVI, Гернси, Джерси, Каймановы 
острова», — указывает Ирина Бы-
ховская.

В налоговом обзоре PwC от ок-
тября 2015 года говорилось, что 
если компания является налого-
вым резидентом страны из чер-
ного списка ФНС, то она в ряде 
случаев не сможет воспользо-
ваться возможностью освобо-

ждения прибыли от налогообло-
жения в России. В  частности, в 
таких случаях, когда КИК имеет 
высокую эффективную ставку на-
лога в своей юрисдикции (не ме-
нее 75% средневзвешенной рос-
сийской ставки), является банком 
или страховой организацией, осу-
ществляющей деятельность в со-
ответствии со своим личным за-
коном на основании лицензии 
или иного специально разреше-
ния, и если КИК является эмитен-
том обращающихся облигаций, 
или организацией, уполномо-
ченной на получение процент-
ных доходов, или организацией, 
которой были уступлены соответ-
ствующие права и обязанности.

ФНС работала над черным спи-
ском офшоров несколько меся-
цев. В октябре в одном из вари-
антов списка оказались Австрия, 
Великобритания и Швейцария, а 
также, к примеру, Бразилия, ко-
торая вместе с Россией входит в 
БРИКС. Затем в начале 2016 года 
в ходе работы над списком «про-
зрачные» Австрия, Великобрита-
ния и Швейцар ия были из него 
исключены. Партнер Paragon 
Advice Group Александр Захаров 
тогда говорил РБК, что исключе-
ние из черного списка ФНС этих 
стран является серьезным посла-
блением для бизнеса, так как эти 
страны были популярными среди 
российских владельцев КИК ме-
стом для регистрации бизнеса. 

Информация о финансовых счетах 
российских налоговых резидентов за рубеж 
в автоматическом режиме передаваться 
не будет, говорит представитель ФНС
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Почему парламент отстранил от власти президента Бразилии Дилму Руссефф

В отставку за кризис
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ОЛЕГ МАКАРОВ,  
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Сенат Бразилии вынес 
импичмент президенту 
Дилме Руссефф. Следующие 
180 дней парламент будет 
изучать обвинения в ее 
адрес, после чего может по-
следовать решение об окон-
чательном отстранении 
от должности.

Президент Бразилии Дилма Рус-
сефф будет отрешена от должно-
сти: большинство членов сената 
по итогам дебатов, которые дли-
лись почти сутки, высказались 
за  начало процедуры импич-
мента. За приостановку полно-
мочий президента на шесть ме-
сяцев и начало парламентского 
расследования деятельности 
Руссефф на  этом посту в  итоге 
проголосовали 55 членов пала-
ты из 81 (для одобрения решения 
необходимо было набрать про-
стое большинство голосов). Всего 
в список выступающих записался 
71 сенатор, каждому было дано 
по 15 минут для изложения своей 
позиции. Выступавшие сенато-
ры из числа тех, кто поддержал 
импичмент, объясняли, что де-
лают это «во имя бога», «во имя 
страны» или, например, «во имя 
своей семьи».

Теперь Руссефф должна будет 
покинуть президентский дворец 
на 180 дней — в четверг она долж-
на была быть официально проин-
формирована о решении сената. 
На  протяжении этого времени 

обязанности главы государства 
будет исполнять вице-президент 
Мишел Темер. Деятельность Рус-
сефф будет расследовать специ-
альная парламентская комис-
сия. Если она придет к мнению, 
что  президент нарушала закон 
при  исполнении полномочий, 
решать ее судьбу снова придется 
сенату. У Руссефф будет 20 дней, 
чтобы представить свои возра-
жения, после чего вопрос оконча-
тельного отрешения от должно-
сти рассмотрит верхняя палата.

Руссефф подозревают в созда-
нии черной избирательной кассы 
на выборах 2014 года и подтасов-
ке госстатистики, чтобы пред-
ставить результаты ее первого 
президентского срока в лучшем 
свете. Осенью прошлого года 
Счетная палата Бразилии реши-
ла, что президент нарушила за-
кон о бюджете, согласившись по-
крыть дефицитные статьи за счет 
займов, которые государство 
взяло у подконтрольных ему же 
компаний.

«Низкое качество налоговой 
политики, использование так на-
зываемого фискального педали-
рования — практики заимство-
ваний у  коммерческих банков 
для финансирования бюджетно-
го дефицита очень распростра-
нено в  Бразилии как  на  уров-
не штатов, так и в федеральном 
правительстве, — объясняет РБК 
профессор права Университе-
та Сан-Паулу Камила Дуран. — 
Но  Дилма серьезно расширила 
ее в 2014–2015 годах, в том чис-
ле чтобы обеспечить себе пере-
избрание».

ХУДШИЙ КРИЗИС С 1930‑х 
ГОДОВ

Прикрывать дыры в  бюджете 
Руссефф потребовалось из-за об-
вала в  экономике. Падение цен 
на сырьевые товары, которые за-
нимают в структуре бразильского 
экспорта до 60%, привело к тому, 
что уже в 2014 году страна впервые 
с 1998 года столкнулась с дефици-
том торгового баланса, который 
превысил $3,9 млрд. ВВП страны 
начал снижаться еще в последнем 
квартале 2013 года (минус 0,2% 

год к году). В 2015 году его паде-
ние составило 3,8%, и это худший 
результат с 1981 года. В 2016 году, 
по прогнозу МВФ, результат будет 
таким же.

По  разным оценкам, эконо-
мический кризис в Бразилии мо-
жет оказаться самым масштаб-
ным как минимум за последние 
80 лет. Инфляция в стране на ко-
нец прошлого года превышала 
10,6%, что  является максималь-
ным показателем за 12 лет. В апре-
ле в годовом выражении она соста-
вила почти 9,3%, превысив самые 
пессимистичные прогнозы опро-
шенных Bloomberg экономистов. 
Курс бразильского реала к долла-

ру США за прошлый год снизил-
ся на треть, а бюджетный дефицит 
за три последних года вырос с 3% 
до рекордных 10,3% ВВП. Госдолг 
Бразилии в прошлом году соста-
вил 66,2% от  ВВП против 57,2% 
в 2014-м и 51,7% в 2013 году.

Фондовый рынок Бразилии 
за 2015 год потерял 13,3%. Агент-
ство S&P перевело страну в спе-
кулятивную группу в  сентябре 
прошлого года. Fitch понизило 
рейтинг с BB+ до BB c негативным 
прогнозом в начале мая. Послед-
ний же рейтинг инвестиционного 

уровня Бразилия потеряла в фев-
рале, когда агентство Moody’s по-
низило его сразу на  две ступе-
ни — с Baa3 до Ba2 с негативным 
прогнозом.

Бразилия страдает от послед-
ствий политики, которую на вто-
ром сроке проводил предыдущий 
президент страны Луис Инасиу 
Лула да Силва, считает Дуран: «Это 
был худший период в его правле-
нии, но тогда страна еще могла по-
зволить себе расти вопреки из рук 
вон плохому управлению». Соци-
альные программы, которые ини-
циировал предыдущий президент, 
эксперт называет «чудесными»: 
за  20 лет, с  середины 1990-х го-

дов, из нищеты удалось вытащить 
40 млн человек, каждого пятого 
бразильца. Но результаты финан-
совой и инвестиционной полити-
ки оказались провальными.

Руссефф на первом сроке про-
должала экономическую поли-
тику предшественника, оставив 
на посту министра финансов Гви-
до Мантегу, но  с  началом обва-
ла экономики и рейтингов резко 
взяла вправо, выбрав курс жест-
кой бюджетной экономии. «Усадив 
в кресло министра финансов «чи-
кагского мальчика» (новый глава 
Минфина Хоаким Леви получил 
ученую степень в  Университете 
Чикаго. — РБК), Руссефф разоча-
ровала своих сторонников, — объ-
ясняет РБК доцент Университета 
Сан-Паулу Линкольн Секку. — Со-
кратив социальные выплаты, под-
няв налоги и повысив ключевую 
ставку до  14,25%, она потеряла 
поддержку Трудовой партии, од-
нако не приобрела ее у консерва-
тивного конгресса».

ОТМЫЛИ ВСЕХ

К проблемам экономики добавил-
ся и грандиозный коррупционный 
скандал: с 2014 года в Бразилии 
была заведена целая череда уго-
ловных дел в отношении топ-ме-
неджеров госкомпании Petrobras 
и  связанных с  ними политиков, 
бизнесменов и  чиновников. 
Благодаря преступным схемам 
по даче взяток и откатам, вскры-
тым в ходе операции «Автомойка», 
руководство компании, как счи-
тает следствие, получило не ме-
нее $3,8 млрд. Часть денег пошла 

Руссефф подозревают в создании черной 
избирательной кассы на выборах 2014 года 
и подтасовке госстатистики, чтобы 
представить результаты ее первого 
президентского срока в лучшем свете

  Последним главой государства, которому объявляли им-
пичмент (до Дилмы Руссефф), был президент Литвы Роландас 
Паксас. В 2004 году его обвинили в незаконном предоставле-
нии гражданства россиянину Юрию Борисову за оказанную 
им финансовую помощь во время предвыборной кампании, 
а также в «нарушении государственной тайны, конституции 
и присяги» и в превышении служебных полномочий

  Президент Бразилии Дилма Руссефф по решению 
сената отрешена от должности на 180 дней: столько 
времени требуется парламентской комиссии на рас-
следование ее дела. Руссефф обвиняют в махинациях 
(в том числе финансовых) во время выборов 2014 году, 
нарушении закона о бюджете и причастности к корруп-
ционному скандалу в госкомпании Petrobras

ОТ ЕЛЬЦИНА ДО РУССЕФФ: ГРОМКИЕ 
ИМПИЧМЕНТЫ ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ

Ф
О

ТО
: A

P

Ф
О

ТО
: A

P



13 мая 2016 года
Пятница

No 81 (2337)
ИМПИЧМЕНТ | ПОЛИТИКА | 5

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

на прикрытие действий концерна 
со  стороны правительственных 
чиновников и парламентариев.

В нижней палате уголовные об-
винения были предъявлены трем 
десяткам депутатов. В апреле про-
шлого года был арестован глав-
ный казначей правящей партии 
Жуан Ваккари, в декабре — спи-
кер сената, однопартиец Руссефф 
Дельсидиу Амараль.

Сама Руссефф в 2003–2010 го-
дах возглавляла совет директо-
ров Petrobras и, как  считают ее 
противники, не  могла не  знать 
о принятых в нем практиках «ко-
миссионных» со сделок.

Одновременно был вскрыт 
и  целый ряд других злоупотре-

блений. Например, инициировав-
ший импичмент Руссефф спикер 
нижней палаты Эдуарду Кунья сам 
оказался обвинен в получении от-
катов на общую сумму $40 млн. 
Всего неделю назад он был отре-
шен от должности Верховным су-
дом страны. Бывший президент 
да  Силва оказался фигурантом 
параллельного дела о «торговле 
влиянием».

Несмотря на  все сложности, 
Руссефф долгое время отбивалась 
от попыток лишить ее власти, со-
зывая многотысячные митинги 
в свою поддержку и обвиняя ви-
це-президента Темера в загово-
ре с целью узурпации власти. За-
пустить процедуру импичмента 

оппозиции в итоге удалось толь-
ко в декабре 2015 года, с 34-й по-
пытки. К тому моменту Руссефф 
покинули соратники из правящей 
Трудовой партии и их партнеры 
по коалиции из Партии бразиль-
ского демократического движе-
ния, которую возглавляет Темер.

Последний шанс на  приоста-
новку процедуры импичмента 
Руссефф получила благодаря от-
странению Куньи, своего главного 
противника. После этого о замо-
розке процесса отстранения пре-
зидента от должности в суде хо-
датайствовал даже генеральный 
прокурор Жозе Эдуарду Кардозу. 
Он настаивал, что бывший спикер 
якобы руководствовался мотива-

ми политической мести и мани-
пулировал коллегами-депутата-
ми, склоняя их открыть процесс 
против президента. Сменщик 
Куньи Валдир Мараньау отозвал 
решение о начале процедуры им-
пичмента, но когда сенат отказал-
ся поддержать этот шаг, изменил 
свое мнение.

ОБЕЩАЕТ ВЕРНУТЬСЯ

Руссефф признала свое тактиче-
ское поражение, когда голосова-
ние в  сенате было еще  в  разга-
ре: бразильские СМИ сообщили, 
что  еще  в  среду она распоря-
дилась перевезти свои личные 
вещи из президентского дворца 
в  частную резиденцию. Как  пе-
редает Reuters, президент также 
встретилась со своими министра-
ми, призвав их  уйти в  четверг 
в отставку, чтобы оставить Темера 
без дееспособного правительства.

Тем не менее накануне деба-
тов Руссефф обещала, что будет 
бороться за свой пост «всеми си-
лами и средствами». «Я хочу вас 
заверить: последним днем мо-
его президентства будет 31 де-
кабря 2018 года», — заявила она 
во вторник.

Руссефф  — дочь болгарско-
го коммуниста Петра Русева, по-
кинувшего родину в  1929 году 
из-за политических преследова-
ний, — занялась политической де-
ятельностью еще в конце 1960-х 
годов. Окончив интернат для де-
вочек, где говорили исключитель-
но по-французски, в 1967 году она 
примкнула к молодежной органи-
зации соцпартии Бразилии, а за-
тем к  ее радикальному крылу 
«Команда национального осво-
бождения», выступавшему за во-
оруженную борьбу с военной дик-
татурой методами «городской 
герильи». Руссефф провела в под-
полье несколько лет. Не принимая 
непосредственного участия в бо-
евых действиях, в 1970 году она 
тем  не  менее попала в  тюрьму, 
где провела следующие два года. 
Оправившись, Руссефф возобно-

вила учебу и в 1977 году окончила 
университет с дипломом бакалав-
ра по специальности «экономика».

В  1979 году Руссефф помогла 
основать Демократическую рабо-
чую партию. В 1985 году эта партия 
выиграла первые прямые выбо-
ры в Порту-Алегри, столице шта-
та Риу-Гранди-ду-Сул, а Руссефф 
начала работать в администрации 
города, отвечая за бюджетное пла-
нирование. После этого ее карье-
ра пошла в гору, и в 1993 году она 
заняла пост министра энергетики 
штата. Тогда же на Руссефф обра-
тил внимание да Силва — десять 
лет спустя, после победы на пре-
зидентских выборах 2002 года, он 
назначил ее министром энергети-
ки, а в 2005-м — главой своей ад-
министрации.

В 2010 году, когда второй пре-
зидентский срок подошел к концу, 
да Силва поддержал кандидатуру 
Руссефф. В  ходе предвыборной 
кампании она выступала за про-
ведение аграрной и политической 
реформ, поддержку расовых квот, 
свободу вероисповедания и гомо-
сексуальные гражданские союзы. 
Одновременно Руссефф выступа-
ла против смертной казни и ле-
гализации легких наркотиков. 
В 2010 году она победила во вто-
ром туре и на протяжении всего 
срока полномочий пользовалась 
высокой поддержкой населения, 
что позволило ей переизбраться 
в 2014 году.

Если Руссефф все  же отпра-
вят в  отставку, это станет пер-
вым импичментом главе государ-
ства за последние 12 лет. До этого 
в  2004 году парламентарии от-
страняли президента Литвы Ро-
ландаса Паксаса из-за финансо-
вого сотрудничества с российским 
бизнесменом Юрием Борисовым. 
Паксас является пока единствен-
ным главой государства страны 
ЕС, подвергнутым импичменту. 
Последней  же попыткой прове-
сти импичмент считается рефе-
рендум о смещении президента 
Румынии Траяна Бэсеску, прова-
лившийся летом 2012 года. 

  В 1998–1999 годах была 
предпринята попытка импич‑
мента президента США Билла 
Клинтона (на фото — с женой 
Хиллари). Его обвиняли в сек‑
суальных связях с 25‑летней 
Моникой Левински. Клинтону 
были выдвинуты обвинения 
в лжесвидетельстве, препят‑
ствовании правосудию и зло‑
употреблении должностным 
положением, но свой пост он 
сохранил

  Вопрос об импичменте 
президента России Бориса 
Ельцина поднимался трижды: 
два раза в 1993 году, а затем 
в 1998–1999 годах. В третий 
раз Госдума обвиняла его 
в развале СССР, развязывании 
войны в Чечне, ослаблении 
обороноспособности и без‑
опасности России, роспуске 
Верховного совета в 1993 году. 
Ни одно из предложений 
не получило необходимого 
числа голосов
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Россия потратила на миротворческие операции в 2015 году $330 млн 

3% мирового порядка
АНТОН БАЕВ, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Россия выделила в прошлом 
году на миротворческие про-
граммы $331 млн. Это почти 
на порядок меньше трат США. 
Российские миротворцы уча-
ствуют в половине миротвор-
ческих операций ООН, следует 
из доклада правительства.

СКОЛЬКО ТРАТЯТ

Россия выделила на миротворче-
скую деятельность около $331 млн 
в 2015 году. Об этом говорится в 
ежегодном докладе правительства 
за подписью Дмитрия Медведева 
об участии России в деятельности 
по поддержанию или восстанов-
лению международного мира и 
безопасности за указанный пери-
од (документ имеется в распоря-
жении РБК). По данным ООН, это 
3,15% от общего бюджета миро-
творческих операций в $8,27 млрд. 
Лидерами — участниками бюджета 
являются США (28,4%, $2,35 млрд), 
Япония (10,8%, $893,2 млн) и Фран-
ция (7,22%, $597 млн).

Кроме того, Россия вложила 
$61,8 млн в гуманитарные про-
граммы ООН. В рамках Всемир-
ной продовольственной про-
граммы ООН она осуществила 
поставки продовольствия на 
$30  млн. Таджикистану и Кир-
гизии была оказана помощь на 
$7  млн. Минимальная помощь 
была отправлена в Сомали — на 
$1 млн. Кроме того, как отмеча-
ется в докладе, Россия в 2015 году 
выделила $9,6 млн на финансиро-
вание систем устойчивого школь-
ного питания в Армении, Таджи-
кистане и Киргизии.

В докладе правительства гово-
рится о том, что в 2016–2018 годах 
Россия планирует увеличить свой 
вклад в общий бюджет миротвор-
ческих операций. По мнению со-
ставителей доклада, это поможет 

укрепить влияние страны, а так-
же позволит направлять россий-
ских миротворцев на руководящие 
должности в «полевых» миротвор-
ческих миссиях.

ГДЕ СЛУЖАТ

Российские миротворцы участво-
вали в девяти из 16 операций по 
поддержанию мира ООН с апреля 
2015 года по март 2016-го. В ми-
ротворческих операциях приняли 

участие 68 военных наблюдателей 
и 22 сотрудника МВД России.

Число участников миротворче-
ских операций ООН от России при-
мерно соответствует показателям 

США (82 миротворца) и Германии 
(172). Наибольший контингент 
в 2015 году предоставили такие 
страны, как Бангладеш (9,4 тыс. 
военных и полицейских), Эфио-
пия (8 тыс.) и Индия (7,8 тыс.). Об-
щая численность миротворческих 

сил ООН в марте 2016 года состав-
ляла 104,7 тыс. человек.

Состав миротворческих миссий 
России с 2011 года не претерпел 
сильных изменений, исходя из опу-
бликованной ранее справки Ми-
нистерства иностранных дел Рос-
сии. Незначительно уменьшилось 
представительство в миротворче-
ском корпусе в Республике Конго 
(30 военных наблюдателей вместо 
31 в 2011 году), Западной Сахаре 
(14 человек вместо 17), Кот-д'Иву-
аре (11 вместо 12). Меньше всего 
миротворцев находится в миссии 
ООН в Косово — там Россию пред-
ставляет всего один полицейский.

Согласно проекту указа пре-
зидента «О Федеральной служ-
бе войск национальной гвардии 
Российской Федерации», опубли-
кованному 11 апреля, миротворче-
ские задачи в будущем на себя возь-
мут отдельные отряды нацгвардии.

ПОЧЕМУ ТАК МАЛО

По мнению руководителя Цен-
тра военного прогнозирования 
Анатолия Цыганка, российские 
власти не уделяют достаточного 
внимания миротворческим опе-
рациям. «У нас в каждой дивизии 
МВД и ВДВ имеется по батальону 
для участия в миротворческих 
операциях, однако они не исполь-
зуются», — утверждает эксперт. Это 
связано, по его словам, с незаин-
тересованностью Кремля в такой 
деятельности.

С ним согласен президент Ин-
ститута стратегических оценок 
Александр Коновалов. «России не 
очень с руки участвовать в миро-
творческих операциях, правитель-
ство ищет конкретных резуль-
татов. А санкционировать такие 
действия внутри Cовета Безопас-
ности ООН едва ли возможно», — 
утверждает эксперт. Он отмеча-
ет, что традиционно все крупные 
державы имеют интересы в любом 
уголке мира. Из-за этого они не 
могут придерживаться принципа 
невовлеченности, потому что за-
частую заинтересованы в победе 
той или иной стороны.

Именно поэтому Россия и дру-
гие крупные страны предпочита-
ет более прямые, но легитимизи-
рованные действия, продолжает 
эксперт. В Сирию, где российская 
группировка ВКС выступает на 
стороне президента Башара Аса-
да, Россия вошла по приглаше-
нию правительства страны, а не 
в рамках общих договоренностей 
ООН. Достижение конкретных ре-
зультатов мотивирует правитель-
ство активнее вкладывать деньги 
и ресурсы в эту операцию, отмеча-
ет Коновалов. На операцию в Си-
рии, по словам Владимира Пути-
на, было потрачено 33 млрд руб., 
или около $500 млн. Кроме того, 
в этой операции, по разным дан-
ным, было задействовано до 4 тыс. 
человек. 

«У нас в каждой дивизии МВД и ВДВ имеется 
по батальону для участия в миротворческих 
операциях, однако они не используются», — 
утверждает эксперт. Это связано, по его 
словам, с незаинтересованностью Кремля 
в такой деятельности

БЕЗОПАСНОСТЬ

Чиновники мобилизуют граждан на внутрипартийное голосование «Единой России»

Праймериз по разнарядке
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Муниципальные чиновники 
подключились к мобилизации 
бюджетников для участия 
в праймериз единороссов. 
После скандала в Рузе, закон-
чившегося увольнением парт-
функционера, похожие случаи 
произошли в Волоколамске 
и Ярославле.

Оппоненты единороссов в регио-
нах рассказали о том, как к участию 
в предварительном внутрипар-
тийном голосовании (праймериз) 
«Единой России» бюджетников 

и руководителей предприятий 
привлекают не только партийные 
сотрудники, но и муниципальные 
служащие.

УВОЛИТЬ ЗАДНИМ ЧИСЛОМ

В среду экс-депутат Госдумы, 
бывший глава городского поселе-
ния Тучково, член «Справедливой 
России» Виктор Алкснис напра-
вил главе Центризбиркома Элле 
Памфиловой жалобу на действия 
подмосковного чиновника по ор-
ганизации праймериз.

Начальник управления эко-
номического развития и АПК 
администрации Волоколамского 

муниципального района Москов-
ской области Павел Малых разо-
слал 11 мая руководителям пред-
приятий района письма (есть в 
распоряжении РБК), в которых 
приглашает их коллектив при-
нять участие в праймериз 22 мая. 
Кроме того, он попросил предва-
рительно сформировать списки 
избирателей от предприятий, ко-
торые необходимо направить на 
указанный адрес электронной 
почты.

Письмо Малых Алкснису пе-
редал руководитель одного из 
предприятий района, написал в 
своей жалобе экс-депутат Пам-
филовой. По его мнению, этот 

документ нарушает избиратель-
ные права граждан. «Предостав-
ляя заранее списки избирателей 
с предприятия, его руководитель 
берет на себя ответственность пе-
ред чиновником, что все эти люди 
придут на праймериз», — пояс-
нил Алкснис РБК. Сам он наме-
рен избираться от «Справедли-
вой России» в нижнюю палату 
парламента на выборах в сентя-
бре, рассказали РБК собеседники 
в партии.

«Единая Россия» уже отреаги-
ровала на инцидент, сказал Малых 
РБК: глава Волоколамского райо-
на Евгений Гаврилов, также являю-
щийся секретарем местного отде-

ления партии, уволил «вчерашним 
числом» заместителя главы адми-
нистрации района по вопросам 
экономики Андрея Тиунова, ко-
торый дал «некорректное» распо-
ряжение Малых. Согласно распо-
ряжению Гаврилова (есть у РБК), 
Тиунов уволен по собственному 
желанию 11 мая.

Губернатор Московской обла-
сти неоднократно говорил руково-
дителям районов, что организация 
праймериз  — внутрипартийное 
дело и чиновники не должны за-
ниматься этим, уверяет источник 
РБК в областном правительстве. 
По его словам, реальные ожида-
ния явки на праймериз 22 мая со-

ВЫБОРЫ

Миротворческие операции не очень интересны России, потому что не приносят «конкретных результатов» 
(на фото — российские миротворцы в зоне грузино-абхазского конфликта, 2008 год)
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СИЛОВИКИ

Губернатор Московской области неоднократно 
говорил руководителям районов, что 
организация праймериз — внутрипартийное 
дело и чиновники не должны заниматься 
этим, уверяет источник РБК в областном 
правительстве

ставляют от 5 до 12%, в большем 
числе партийное руководство не 
заинтересовано.

ИНФОРМАЦИЯ НЕ АГИТАЦИЯ

В Ярославле донесением до бюд-
жетников информации о прайме-
риз занимались чиновники мэрии. 
Заммэра по соцполитике Елена 
Волкова уведомляла руководите-
лей школ и детсадов о проведении 
22 мая в городе праймериз «Еди-
ной России». Об этом на заседа-
нии муниципалитета Ярославля 
рассказали коммунист Валерий 
Байло и эсэр Анатолий Каширин. 
По их словам, 6 мая руководителей 
образовательных учреждений вы-
звали на совещание в департамент 
образования и поручили им при-
вести своих сотрудников на пред-
варительное голосование. Депу-
таты сочли это вмешательством в 

ход голосования и принуждением 
к явке, а ярославское отделение 
КПРФ обратилось в прокуратуру.

Не только Волкова, но и вооб-
ще все заместители мэра «прово-

дят планерки» по своим линиям 
работы в преддверии праймериз, 
сказала РБК начальник управле-
ния информационных связей го-
рода Людмила Антонова. Но ис-
полняющий обязанности мэра 
Ярославля Алексей Малютин ни-

какой команды приводить бюд-
жетников на праймериз не давал 
и никакого совещания в департа-
менте образования 6 мая не было, 
подчеркнула она.

НЕ ТОЛЬКО ПАРТИЯ

Участие региональных чиновни-
ков в организации праймериз — 
это прежде всего нарушение 
федерального закона о муни-
ципальной службе, служащим 

запрещается использовать свое 
должностное положение в ин-
тересах политических партий и 
создавать в муниципальных ор-
ганах структуры политических 
партий, объясняет сопредседа-
тель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц.

«Если партия устраивает фо-
кусы на праймериз за свой соб-
ственный счет и за счет партий-
цев, это ее полное право. Но если 
задействуются госслужащие и го-
сударственные ресурсы — финан-
совые и организационные, они 
залезают в чужой карман», — счи-
тает член ЦИКа Николай Левичев. 
Его коллега, член ЦИКа Василий 
Лихачев, считает принужде-
ние бюджетников к праймериз 
«Единой России» исключитель-
но внутрипартийным делом, не 
входящим в компетенцию Цен-
тризбиркома.

В апреле Алкснис уже обращался 
в ЦИК с жалобой на главу исполкома 
«Единой России» Рузского района 
Вячеслава Дьячкова, рассылавшего 
письма главам поселений с прось-
бой обеспечить явку на форум отде-
ления под названием «Включайся», 
посвященный мобилизационным 
мероприятиям в преддверии прай-
мериз. После публикации письма 
руководство «Единой России» уво-
лило Дьячкова.

«Единая Россия» отвечает толь-
ко за партийную вертикаль, вме-
шиваться в работу администра-
ции района не может, говорит РБК 
источник, близкий к руководству 
партии. Но такие факты в любом 
случае неприемлемы для партии, 
отмечает он. По его словам, «Еди-
ная Россия» сделала все, чтобы 
оградить праймериз от админре-
сурса, однако иногда сигнал про-
ходит инертно. 

Путин поменял заместителей Фрадкова и Мурова

Перестановки по секрету
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МИХАИЛ РУБИН

Декларации о доходах выя-
вили неафишируемые пере-
становки в силовых ведом-
ствах. Руководители ФСО 
и СВР сменили заместителей, 
руководство Генпрокуратуры 
пополнилось иностранным 
специалистом и фигурантом 
коррупционного дела.

Федеральную службу охраны по-
кинули сразу двое заместителей 
руководителя ведомства Евгения 
Мурова. Ушел в отставку заме-
ститель главы Службы внешней 
разведки Михаила Фрадкова. 
На руководящих должностях в 
Генпрокуратуре оказались сын 
бывшего заместителя Юрия Чайки 
и бывший замгенпрокурора Арме-
нии. Это следует из деклараций о 
доходах, которые были обнаро-
дованы на сайтах трех ведомств 
29  апреля и 6 мая.

ПЕРЕСТАНОВКИ В ФСО

Как говорится в законе о ФСО, ди-
ректора ведомства и его замести-
телей назначает президент. По-

следний опубликованный указ — о 
назначении главы ФСО Евгения 
Мурова в 2000 году. На сайте служ-
бы структура руководства не рас-
крывается. Приказы о смене заме-
стителей Мурова не публиковались.

И только из обнародованной 
29 апреля декларации о доходах 
руководящих сотрудников ведом-
ства РБК выяснил, что ФСО поки-
нули первый замдиректора Алек-
сандр Беляков и замдиректора 
Александр Лащук. На место одного 
из них назначен Виктор Тулупов.

Беляков в качестве первого зам-
директора участвовал в работе Во-
енно-промышленной комиссии. 
В редакции распоряжения пра-
вительства от 10 апреля 2015 года 
он был указан в составе коллегии. 
22 января 2016 года после публика-
ции соответствующего указа пре-
зидента он был исключен из это-
го органа.

Начальник Центра по связям с 
прессой и общественностью ФСО 
Александр Рясков подтвердил РБК, 
что Лащук и Беляков больше не ра-
ботают в ведомстве, поэтому све-
дения об их доходах не публикова-
лись. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков объяснил кадро-
вые перестановки в ФСО ротацией.

ОТСТАВКА В СВР

Руководство СВР также назначает 
президент. Последний опублико-
ванный указ  — об утверждении 
Михаила Фрадкова в 2007 году на 
посту главы ведомства. На сай-
те ведомства нет информации о 
структуре и составе руководства.

Из обнародованных также 
29 апреля деклараций о доходах 
руководства следует, что покинул 
свой пост замдиректора службы, 
статс-секретарь Сергей Виноку-
ров. Руководитель бюро по свя-
зям с общественностью СВР Сер-

гей Иванов подтвердил РБК, что 
эта должность вакантна. 

Винокуров перешел в СВР в 
2012 году из администрации пре-
зидента, где он возглавлял управ-
ление по межрегиональным и 
культурным связям с зарубежны-
ми странами. Как отмечал «Ком-
мерсантъ», в Службе внешней 
разведки Винокуров курировал 
вопросы стратегической разведки 

и замещал Фрадкова во время его 
отсутствия. В 2004–2007 годах Ви-
нокуров был помощником Фрад-
кова, занимавшего в то время пост 
премьер-министра.

ПОТОМСТВЕННЫЙ ПРОКУРОР

На сайте Генпрокуратуры есть 
сведения о главе ведомства и его 
заместителях, которых назна-
чает Совет Федерации по пред-
ставлению президента. При этом 
нет данных о руководителях бо-
лее низкого звена, назначаемых 
генпрокурором.

Из деклараций о доходах сле-
дует, что в надзорное ведомство 
на должность замначальника од-
ного из управлений перешел Му-
рад Кехлеров  — сын бывшего 
замгенпрокурора Сабира Кехлеро-
ва, недавно вышедшего на пенсию. 
А на посту советника генпрокуро-
ра Юрия Чайки теперь работает 
бывший замгенпрокурора Арме-
нии Мнацакан Саркисян.

Кехлеров-младший был пере-
веден в Москву на нынешний пост 
еще в августе 2015 года, рассказал 
РБК источник в Генпрокуратуре. 
Ранее он работал в Московской 
межрегиональной транспортной 
прокуратуре. В 2013 году он стал 
свидетелем по громкому уголов-
ному делу. Правоохранительные 
органы привлекли к ответствен-
ности бывшего чиновника той же 
прокуратуры Дениса Евдокимова. 
Его обвинили в получении взят-
ки в 5 млн руб. Евдокимов при-
знал свою вину и первоначально 
утверждал, как писал «Коммер-
сантъ», что деньги предназнача-
лись для Кехлерова. Тот заявлял о 
своей невиновности. В итоге сын 
замгенпрокурора остался в стату-
се свидетеля. Вскоре его перевели 
в Тверскую область на должность 
зампрокурора региона.

Саркисян назначен на долж-
ность советника Чайки, но фактиче-
ски круг его обязанностей сравним 
с полномочиями замгенпрокурора, 
рассказал РБК источник в ведом-
стве. Как отметил другой собесед-
ник РБК в надзорном ведомстве, 
Саркисян — первый иностранец 
в Генпрокуратуре, занимающий 
столь высокий пост. 

Саркисян — первый иностранец в Генпрокуратуре, 
занимающий столь высокий пост
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Украинский парламент утвердил Юрия Луценко главой Генпрокуратуры

Прокурор без диплома
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Украинский парламент утвер-
дил новым генпрокурором 
страны Юрия Луценко, воз-
главлявшего президентскую 
фракцию. Луценко обещал 
провести суд над экс-прези-
дентом Виктором Януковичем 
и реформировать ведомство.

Парламент Украины в четверг 
проголосовал за назначение но-
вого генерального прокурора 
страны. Президент Украины Петр 
Порошенко внес на этот пост кан-
дидатуру Юрия Луценко, возглав-
лявшего фракцию «Блока Петра 
Порошенко» в парламенте.

За утверждение Луценко прого-
лосовали 264 депутата (при 226 не-
обходимых). Президент Порошен-
ко сразу в зале подписал указ о 
его назначении, а Луценко при-
нес присягу. Часть депутатов этот 
поступок встретили возгласами 
«Ганьба!».

ЗАКОН ДЛЯ ПРОКУРОРА

У Луценко нет высшего юридиче-
ского образования, которое было 
необходимо для того, чтобы занять 
этот пост. Для того чтобы разре-
шить эту коллизию, парламент в 
четверг принял закон, отменяю-
щий эту норму. Закон был сразу 
принят во всех чтениях, опера-
тивно подписан президентом и 
опубликован в экстренном номере 
официальной газеты «Голос Укра-
ины». Успешному голосованию в 
четверг предшествовали две про-
вальные попытки принять закон 
(в конце апреля и 11 мая).

Такую поспешность посчитали 
нарушением регламента депутаты 
Радикальной партии Олега Ляш-
ко. Критиковали закон и депута-
ты президентской фракции Сер-
гей Лещенко и Мустафа Найем. 
«Юрий Луценко несется на долж-
ность генерального прокурора го-
лосами одиозного олигарха, долги 
которого перед бюджетом дости-
гают 20 млрд гривен (Игоря Коло-
мойского)», — написал Лещенко 
в Facebook. Так он прокомменти-
ровал голосование считающейся 
близкой к бизнесмену депутатской 
группы «Воля народа».

За назначение Луценко про-
голосовали почти все депутаты 
«Блока Петра Порошенко» (про-
тив голосовали трое, включая 
Найема и Лещенко), Народного 
фронта, фракций «Возрождения» 
и «Воли народа». Ни одного голо-
са «за» не дали «Батькивщина» и 
«Самопомощь».

«ЗА УБЕЖДЕНИЯ ПОШЕЛ 
НА ЭШАФОТ»

Представлять своего кандидата 
в Раду приехал президент Петр 
Порошенко. Радикальная партия 
встретила его возгласами «Ганьба!» 
(«Позор!»). Порошенко напомнил, 
что с момента увольнения с поста 
генпрокурора Виктора Шокина 

прошло два месяца и затягивать 
вопрос с назначением генпроку-
рора нельзя.

Критиковать ушедшего Шоки-
на президент не стал. Он указал на 
то, что в ведомстве шло плановое 
обновление кадрового состава, но 
реформировать Генпрокуратуру 
по-настоящему возможно только 
со сменой генпрокурора.

«У него больше морального пра-
ва требовать справедливости. Он 

за свои убеждения пошел на эша-
фот»,  — представил Порошенко 
Луценко. Луценко принимал ак-
тивное участие в «оранжевой рево-
люции» и событиях Евромайдана. 
После победы на президентских 
выборах Виктора Ющенко и фор-
мирования правительства Юлии 
Тимошенко дважды занимал пост 
министра внутренних дел (с 2005 
по 2006 год и с 2007 по 2010 год). 
После прихода к власти в 2010 году 

президента Виктора Януковича 
был обвинен в незаконном при-
своении имущества. Обвинение 
доказало, что, будучи министром 
внутренних дел, он способство-
вал начислению незаконной пен-
сии своему водителю, выделению 
ему жилья, а также зачислению 
его в департамент оперативной 
службы и других злоупотреблени-
ях. В 2012 году он был осужден на 
четыре года с конфискацией иму-

щества. Но через год был поми-
лован Януковичем. После бегства 
Януковича в марте 2014 года суд 
снял с него судимость и объявил 
реабилитированным как полит-
заключенного.

Порошенко убежден, что уча-
ствовавший в событиях  на Майда-
не Луценко будет требовать спра-
ведливости.

Выступавшие в зале депутаты 
указывали на то, что Луценко — 
«свой человек» для Порошенко. 
Известно, что новый генпрокурор 
и президент являются кумовьями: 
сразу после своего освобождения 
из колонии Луценко и жена По-
рошенко Марина стали крестны-
ми родителями дочки нынешнего 
министра информационной поли-
тики Юрия Стеця.

«Нет никаких сомнений в том, 
что Порошенко и Луценко близкие 
друг другу люди, проводят вместе 
праздники»,  — говорит украин-
ский политолог Михаил Погре-
бинский. Он не исключает, что 
реформа Генпрокуратуры будет 
проведена новым руководителем, 
но не сомневается в том, что она не 
приведет к ущемлению интересов 
президента.

СУД НАД ЯНУКОВИЧЕМ

Луценко в своем выступлении за-
верил, что идет в Генпрокуратуру 
«не для славы». Он также коснулся 
принятия «под него» закона. «Я по-
нимаю, что это не совсем правиль-
ная практика», — заявил Луценко. 
Ее необходимость он объяснил 
тем, что президент и общество не 
нашли другого человека, которому 
могли бы довериться.

На посту генпрокурора Луцен-
ко пообещал провести открытый, 
пусть и заочный, суд над Викто-
ром Януковичем и его соратника-
ми, а средства, которые могут быть 
возвращены на Украину, будут ис-
пользованы для увеличения зар-
плат сотрудникам прокуратуры.

Он также обещал проверить ход 
расследования событий в Одессе 
(пожара в Доме профсоюзов 2 мая 
2014 года).

Назначение Луценко больше 
нельзя было затягивать, иначе бы 
активно в ситуацию могли вме-
шаться оппозиционные фракции, 
объясняет блиц-криг с назначе-
нием Луценко украинский поли-
толог Вадим Карасев. Президенту 
на этом посту нужен был близкий 
человек, который при этом был бы 
публичным политиком и хорошим 
оратором, чтобы объяснять дей-
ствия Генпрокуратуры, к тому же 
Луценко, как человеку извне, будет 
легче проводить реформы, указы-
вает Карасев.

В ведомстве новому руководи-
телю будет непросто, уверен По-
гребинский. 11 апреля украинские 
СМИ опубликовали письмо, в кото-
ром четыре заместителя генпроку-
рора, а также 29 руководителей ре-
гиональных прокуратур и военных 
прокуратур регионов высказались 
против назначения Луценко. 

УКРАИНА

Для того чтобы Луценко, не имеющий юридического диплома, стал генпрокурором Украины, 12 апреля парламент 
сразу во всех чтениях принял соответствующий закон
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Новые лица в Киеве

Верховная рада Украины в 
четверг проголосовала за на-
значение нового генерального 
прокурора страны. Им стал 
Юрий Луценко, возглавляющий 
фракцию «Блока Петра Поро-
шенко» в парламенте. Назна-
чением нового генпрокурора 
завершится формирование 
новой правящей команды. 
В середине апреля было сфор-
мировано новое правительство, 
в которое вошли 15 новичков. 
Среди них были новый премьер, 
новый вице-премьер, министр 
экономического развития  
и другие.

Владимир Гройсман, 
премьер-министр
Гройсман пришел на пост пре-
мьер-министра с поста пред-
седателя парламента. Он стал 
самым молодым премьером в 
истории Украины (ему 38 лет). 
После Евромайдана он возглав-
лял министерство региональ-
ного развития, а после выборов 
2014 года был председателем 
Верховной рады.

Владимир Кистион, 
вице-премьер 
Курировать вопросы чрезвычай-
ных ситуаций, техногенных ка-
тастроф и промышленного раз-
вития будет Владимир Кистион. 
Кистион до 2008 года руководил 
Винницким водоканалом, затем 
был заместителем мэра Винницы 
Гройсмана, а в Раде занимал 
пост заместителя руководителя 
аппарата.

Иванна Клампуш-Цинцадзе,
вице-премьер по евроинтеграции
Ответственной за курс на ев-
ропейскую интеграцию станет 
Клампуш-Цинцадзе. До прихода 
в парламент она занималась 
организацией международных 
форумов — возглавляла фонд 
Open Ukraine Арсения Яценюка, 
форум Yalta European Strategy 
Виктора Пинчука.

Степан Кубив, 
министр экономического 
развития
Степан Кубив начал полити-
ческую деятельность в блоке 

«Наша Украина», балло-
тировался в парламент от 
«Фронта перемен» Арсения 
Яценюка, в 2012 году стал депу-
татом от «Батькивщины» Юлии 
Тимошенко.

Александр Данилюк,
министр финансов
Данилюк с сентября 2010 года 
до 2014 года возглавлял Коорди-
национный центр по внедрению 
экономических реформ при 
президенте Украины. С июля 
2014 года был представителем 
президента Петра Порошенко 
в правительстве.  

Евгений Нищук, 
министр культуры
Народный артист Украины 
впервые возглавил Министер-
ство культуры сразу после Ев-
ромайдана и ушел в отставку в 
декабре 2014 года. Нищук был 
участником двух революций на 
Украине. Во время Евромайда-
на, как и во время «оранжевой 
революции», он вел митинги на 
площади Независимости.
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследований постиндустриального общества

Почему Кремлю рано 
радоваться успехам Трампа

Приход к власти в ключевых 
странах «сильных лидеров», 
похожих на российского 
президента, сулит Москве 
новые конфликты, а не воз-
можности.

В начале мая, по итогам прайме-
риз, Дональд Трамп фактически 
гарантировал свое выдвижение 
на пост президента США от ре-
спубликанцев. Во Франции Ма-
рин Ле Пен, судя по всем опросам 
общественного мнения, выходит 
во второй тур ближайших пре-
зидентских выборов. Во многих 
странах «решительные и беском-
промиссные» политики становят-
ся все большей головной болью 
для традиционных элит.

Возможно, в Москве не прочь 
извлечь пользу из этого тренда. 
Владимиру Путину проще уста-
новить хорошие отношения с 
жесткими лидерами (среди ев-
ропейцев — например, с Нико-
ля Саркози, Сильвио Берлуско-
ни или Виктором Орбаном, чем 
с брюссельскими бюрократами). 
Россия в последние годы всег-
да поддерживала тех, кто стре-
мился к «независимому курсу» 
(от Ирана до Венесуэлы) и так 
или иначе выказывал непри-
язнь к «американизированному» 
(как Китай) и «европеизирован-
ному» (как Венгрия или Греция) 
«мирам». И если раньше против 
сложившегося порядка выступа-
ли отдельные маргиналы, сегод-
ня в нем начинают разочаровы-
ваться те, кто недавно вкладывал 
массу сил в его распространение 
по миру.

ТОРЖЕСТВО 
ИНДИВИДУАЛИЗМА

«Путинцы» как политический 
типаж могут стать заметной ко-
гортой политиков ближайшего 
десятилетия. Конечно, пока все 
подчеркивают, что успех Трампа 
скорее открывает путь к прези-
дентству для Хиллари Клинтон, 
но я бы не опережал события: не-
довольство избирателей прежней 
партийной политикой очень силь-
но. Точно так же и в Европе: анти-
иммигрантские настроения, разу-
меется, не развалят Европейский 
союз, но могут усилить национа-
листические и антиглобализаци-
онные тренды. Все это обусловит 
усиление персонализма уже не 
на периферии (к которой со всей 
условностью стоит отнести и Рос-
сию), а в центре развитого мира.

К чему это может привести? 
Иногда кажется, что следствием 
станет новый «концерт держав», 
подобный тому, что имел место в 
начале XIX века после победы со-
юзников над Наполеоном или в се-
редине ХХ в момент разгрома на-
цистской Германии. В то же время 
нельзя не видеть, что, во-первых, 
сегодня соотношение сил меж-
ду ведущими странами вовсе не 
такое пропорциональное, как в 
те времена; во-вторых, влияние 
экономических факторов намного 
больше, чем 100 или 200 лет тому 
назад; и в-третьих, политика в зна-
чительной мере носит символиче-
ский характер, что расширяет воз-
можности глобальных лидеров.

В мире XXI века не просматри-
вается единой цели, вокруг кото-

МНЕНИЕ рой способны консолидировать-
ся интересы основных держав. 
Пресловутая «многополярность» 
таковой быть не может; «большо-
го проекта», который объединил 
бы прохладно относящихся друг 
к другу лидеров, тоже нет; стрем-
ление же «подняться с колен» или 
сделать свою страну «снова вели-
кой» не располагает к сотрудниче-
ству. Именно поэтому пришествие 
в политику тех, кто восторгается 
Владимиром Путиным, будет оз-
начать только одно: торжество во-
инствующего индивидуализма.

Первые примеры (хотя и ос-
тающиеся в рамках «периферий-
ности») мы уже видим. Москва 
долгое время выступала после-
довательным союзником Ирана, 
способствуя снятию с него между-
народных санкций и укрепляя дву-
сторонние отношения. Однако как 
только Тегеран перестал быть из-
гоем, он начал проводить самосто-
ятельную политику — в итоге лоб-
бировавшееся Россией соглашение 
о замораживании добычи нефти 
было сорвано, а в страну начался 
приток западных инвесторов. Дру-
гой любимый союзник Москвы — 
Турция в наилучшей степени по-
казала Кремлю, как действуют 
сильные лидеры, когда власти от-
дали приказ на уничтожение рос-
сийского военного самолета. В Ан-
каре к тому же быстро поняли, что 
могут получить больше от ЕС с его 

финансовой помощью и безвизо-
вым режимом, чем от России с ги-
потетическим «Турецким пото-
ком» и бессмысленной атомной 
электростанцией. Можно пойти и 
дальше и поразмыслить, напри-
мер, какую пользу за последние 
годы приобрела Россия от сотруд-
ничества с «сильными лидерами» 
в Венесуэле или Белоруссии.

ВМЕСТЕ И ПО ОТДЕЛЬНОСТИ

Но все может существенно изме-
ниться, если на новый политиче-
ский курс лягут большие игроки. 
Что будет, если Франция и Герма-

ния окажутся после очередных вы-
боров более «национально ориен-
тированными»? Прежде всего они 
ограничат миграцию и, как след-
ствие, сосредоточатся на той же 
сирийской проблеме, в решении 
которой вполне могут оказаться 
вместе с США и против Башара 
Асада. Они осознают излишнюю 
зависимость от России в энерге-
тических поставках и сделают еще 
больший акцент на автономной 
энергетической политике. Притом 
любая попытка стран ЕС стать «бо-
лее сильными» в военном отноше-
нии приведет к укреплению НАТО, 
а не к его расколу. В экономике 
любой «антиглобализационный» 
крен сегодня воплотится в ограни-
чение отношений с Китаем (или в 
«склонение» его к тем или иным 
уступкам). Да и попытки третьих 
стран действовать «по собственно-
му усмотрению» не вызывают пока 
решительного ответа прежде всего 
потому, что европейские игроки 
слишком связаны общими целями 
и потому «слабы». Какими были бы 
санкции против России, если бы их 
принимали не в Брюсселе, а по от-
дельности в Лондоне, Берлине или 
Париже, остается только гадать.

Если в США победит кандидат, 
ориентированный на возрожде-
ние «американского величия», до-
казательством последнего станут 
как раз отношения с Россией и Ки-
таем. России нужно было, на мой 

взгляд, радоваться американским 
авантюрам на Ближнем Востоке: 
они внесли раскол в отношения 
Вашингтона с союзниками и более 
десятилетия поддерживали высо-
кие цены на нефть. Однако в новой 
парадигме, когда политические 
угрозы сместились в Европу, а эко-
номические в Азию, «адекватным» 
ответом на требования невзыска-
тельных избирателей скорее вы-
ступают жесткие шаги по отноше-
нию к России и Китаю. Сбить пару 
российских самолетов, упражняю-
щихся вблизи американских ави-
аносцев; ввести санкции против 
Китая; ограничить иммиграцию 

из Мексики — вот возможные по-
пулистские шаги для новой адми-
нистрации США, на которые ее 
противникам нечего будет отве-
тить. А «самодостаточность» Аме-
рики — если новые лидеры решат 
пойти по пути энергетического 
«импортозамещения» и вложат 
дополнительные средства в добы-
чу нефти и газа в стране по образ-
цу «импортозамещающейся» Рос-
сии — может ознаменовать собой 
конец нашей финансовой состоя-
тельности.

НОВЫЙ ПОРЯДОК

Сегодня российские политики регу-
лярно критикуют «однополярный 
мир» и надеются на формирование 
нового мирового «порядка» взамен 
отжившего. В таком контексте по-
явление в разных регионах мира 
политических лидеров, которые 
делают заявления и предприни-
мают шаги, в чем-то похожие на 
привычные российским властям, 
воспринимается как позитивный 
сигнал. На самом же деле может 
оказаться, что все это не более чем 
защитная реакция: если один игрок 
начинает нарушать правила, то и 
нам можно от них отступить, одна-
ко не столько для того, чтобы с ним 
договориться, сколько с тем, что-
бы поставить его на место. Путин-
ский стиль в глобальной политике 
хорош лишь тогда, когда, с одной 
стороны, существует некий набор 
последователей данного курса, ко-
торых можно записать в сателлиты 
(и когда можно «транслировать» 
соответствующий стереотип пове-
дения на менее значимых игроков, 
а через них давать сигналы осталь-
ному миру), и, с другой стороны, 
более значимые державы скованы 
приверженностью прежним прави-
лам или связаны членством в мно-
госторонних структурах.

Если же ничего подобного нет, 
то последствия «путинизации» 
всемирного политического про-
странства могут быть совсем ины-
ми. Если в ближайшие годы пусть 
и не авторитарные, но решитель-
ные и не признающие определен-
ных условностей политики придут 
к власти в ведущих державах, Рос-
сия может столкнуться с массой 
новых вызовов.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

«Если в ближайшие годы пусть и не авторитар-
ные, но решительные и не признающие опреде-
ленных условностей политики придут к власти 
в ведущих державах, Россия может столкнуться 
с массой новых вызовов»
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Исламская Республика вернулась к досанкционному уровню добычи

Иран раскачался

При этом достижение страной 
целевых показателей может за-
нять один-два месяца, отметил 
тогда чиновник. По словам Джа-
вади, сейчас среднесуточный 
нефтяной экспорт Исламской 
Республики составляет 2,1 млн 
барр. в сутки. Совокупная добы-
ча по состоянию на 5 мая достиг-
ла 3,7 млн барр. в сутки, заявлял 
Джавади.

По оценке МЭА, нефтедобыча 
в апреле составила 3,56 млн барр. 
в сутки — показатель, который в 
предыдущий раз Иран фиксиро-
вал в ноябре 2011 года — за два 
месяца до того, как в отношении 
страны Евросоюз ввел нефтяное 
эмбарго. Экспорт нефти за отчет-
ный месяц приблизился к досанк-
ционному уровню, увеличившись 
более чем на 40%, или 600 тыс. 
барр., до 2 млн барр. в сутки, сле-
дует из документа.

Крупнейшим покупателем 
иранской нефти в апреле стал 
Китай, показатель вырос в ме-
сячном выражении на 57%, пре-

высив 800 тыс. барр. в сутки. По-
ставки в Европу увеличились 
более чем вдвое, до 500 тыс. барр. 
в сутки — крупнейшими заказчи-
ками продукта стали француз-

ская Total SA и турецкая Tüpraş-
Türkiye Petrol Rafinerileri  AS. 
До  ужесточения санкций в от-
ношении страны в середине 
2012 года европейские потреби-

тели закупали иранскую нефть в 
объеме 600 тыс. барр. в сутки.

Увеличение экспорта отчасти 
обусловлено отгрузками, кото-
рые не успели осуществить в мар-

те, отмечает МЭА. Данные о том, 
какая доля в поставках в апреле 
пришлась на отгрузки с крупней-
шего иранского экспортного тер-
минала на острове Харк, куда по-

НЕФТЬ

Баланс на нефтяном рынке не за горами

Спрос будет расти
Мировой нефтяной рынок со все 
большей очевидностью движется 
к балансу спроса и предложения, 
отмечают эксперты Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА) в ежемесячном докладе, 
опубликованном 12 мая. Это слу-
чится за счет стабилизации спро-
са и падения предложения из-за 
сокращения добычи в странах, 
не входящих в ОПЕК.
Прогнозируемый годовой спрос 
аналитики оставили на преж-
нем уровне, что и в апрельском 
докладе, — 95,9 млн барр. в 
сутки, назвав его «солидным». 
Хорошие показатели по спросу 
в первом квартале «могут подо-

греть ожидания того, что спрос 
останется на этом уровне, что 
может заставить нас пересмо-
треть оценку средних цифр по 
2016 году», отмечают авторы до-
клада. Но против этого работают 
последние апрельские прогнозы 
МВФ, согласно которым рост 
мирового ВВП в этому году был 
пересмотрен в сторону уменьше-
ния — с 3,4 до 3,2%. Это анали-
тики считают аргументом против 
повышения прогноза по спросу.
Так что баланс может быть до-
стигнут за счет падения предло-
жения. Его переизбыток может 
начать снижаться чуть позже 
в течение этого года, полага-
ют в МЭА.

А добыча упадет
Пока «мировое предложение в 
апреле выросло на 250 тыс. барр. 
в сутки, до 96,2 млн барр. в сутки, 
за счет роста добычи в странах 
ОПЕК, компенсирующей сокра-
щение добычи у производителей, 
не входящих в эту организацию», 
говорится в докладе. Добыча по-
следних должна упасть в 2016 году 
на 800 тыс. барр. в сутки, до уров-
ня 56,8 млн барр. в сутки.
Несмотря на нынешний рост, 
если брать год к году, «миро-
вая добыча в апреле выросла 
всего на 50 тыс. барр./сутки 
против увеличения на 3,5 млн 
барр./сутки год назад», указыва-
ют аналитики МЭА.

Три недели назад руководитель 
МЭА Фатих Бирол заявил, что 
ожидает в 2016 году самый боль-
шой спад поставок нефти стран, 
не входящих в ОПЕК, за послед-
ние 25 лет. В начале же мая он 
говорил о достижении ценами на 
нефть своего дна.
Если падение добычи в странах, 
не входящих в ОПЕК, продол-
жится, чего ждут эксперты, то 
во второй половине года можно 
ожидать балансировки рынка 
нефти, а следовательно, и цен 
на это сырье. Таким образом, 
«глобальный переизбыток 
предложения кардинально сни-
зится в этом году, но позже», 
считают в МЭА.
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Благодаря Ирану совокупная добыча в ОПЕК приблизилась к восьмилетнему максимуму

 Окончание. Начало на с. 1 
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АЙНУР НУРИЕВ,
кандидат юридических наук, MSA, директор 360 Sport Agency

Как скандалы повышают 
прозрачность спорта

«Панамский архив», коррупцион-
ные скандалы в ФИФА, обнаро-
дование документов в рамках 
проекта Football Leaks говорят 
о начале нового этапа в разви-
тии общественного контроля 
над спортивной отраслью.

ИНТЕРЕСНЫЕ КОНТРАКТЫ

Публикация «панамского архива» 
вызвала огромный резонанс. На 
всеобщее обозрение были выстав-
лены миллионы конфиденциаль-
ных документов о деятельности бе-
нефициаров офшорных компаний 
из разных стран, включая ведущих 
политических деятелей, бизнесме-
нов и спортсменов, участвующих 
в отмывании денежных средств. 
В число наиболее значимых фигур 
из сферы спорта вошли экс-пре-
зидент УЕФА Мишель Платини, 
игрок «Барселоны» Лионель Месси 
и экс-генсек ФИФА Жером Вальке.

«Панамский скандал» продол-
жает череду разоблачений, которые 
изменят ситуацию в большом спор-
те. Не менее важное событие, также 
связанное с раскрытием секретных 
документов, — публикации проек-
та Football Leaks, за которым сто-
ят ряд спортивных журналистов и 
футбольных фанатов из Португа-
лии. Организаторы проекта обна-
родовали трансферные контракты 
футболистов, а также иные согла-
шения, опосредующие переход 
спортсменов из одного клуба в дру-
гой. При этом особое внимание уде-
лялось тем трансферам, в которых 
участвуют не только клубы и сами 
спортсмены, но и третьи лица, име-
ющие долю в экономических пра-
вах на футболистов.

Этот механизм (Third Party 
Ownership) работает следующим 
образом: компания или физиче-
ское лицо (инвесторы) покупают у 
клуба долю в экономических пра-
вах на игрока, то есть вкладывают-
ся в спортсмена как в инвестици-
онный актив в надежде получить 
прибыль, если футболист станет 
успешным и его цена на трансфер-
ном рынке возрастет. С одной сто-
роны, привлечение клубами инве-
стиций от третьих лиц позволяет 
им приобретать дорогих игроков и 
становиться конкурентоспособнее 
при выступлениях в националь-
ных или международных сорев-
нованиях. Но с другой — инвестор, 
владеющий значительной долей 
экономических прав на футболи-
стов, зачастую получает фактиче-
ский контроль над работой клуба и 
его трансферной политикой. В ито-
ге возникает конфликт интересов, 

нарушаются основополагающие 
принципы ФИФА и УЕФА о неза-
висимости клубов и футболистов, 
увеличивается риск коррупции и 
организации договорных матчей, 
отмывания денежных средств и 
ухода от уплаты налогов.

В качестве примера можно 
привести контракт между клубом 
«Твенте» (Голландия) и инвести-
ционным фондом Doyen Sports 
Investment (DSI), который выступил 
инвестором клуба и владел права-
ми на отдельных игроков. Football 
Leaks опубликовал  соглашение, в 
котором были такие положения: 
а) DSI является агентом «Твенте» 
на трансферном рынке (ищет клубу 
игроков для приобретения, а также 
подыскивает покупателей на игро-
ков самого «Твенте»); б) в случае 
если «Твенте» отказывается про-
давать игрока, покупателя на кото-
рого нашел DSI, владеющий одно-
временно и частью экономических 

прав на этого спортсмена, то «Твен-
те» обязан уплатить фонду 50% сто-
имости потенциального трансфера. 
Очевидно, что у клуба практически 
не было иных вариантов, кроме как 
соглашаться на каждый трансфер, 
предложенный DSI.

Так, по данным Football Leaks, 
при переходе Квинси Промеса из 
«Твенте» в московский «Спартак» 
за €11,5 млн DSI получил 30% от 
суммы трансфера, а всего за по-
следние пять лет работы по ана-
логичной схеме — около €70 млн. 
Из опубликованных документов 
также следует, что фонд является 
классической офшорной компани-
ей, зарегистрированной на Маль-
те. Примечательно, что «Твенте» 
согласился на участие DSI в сделке 
по Промесу, несмотря на то что с 
1 мая 2015 года действует запрет на 
владение третьим лицом экономи-
ческими правами на футболистов 
(ст.18 Регламента по статусу и пере-
ходам футболистов ФИФА). В итоге 
клуб был сурово наказан своей на-
циональной футбольной федера-
цией и ФИФА.

Этот случай лишь подтверждает 
слова представителей Football Leaks 
о том, что сделки клубов с третьими 
лицами никуда не делись, а лишь 
стали эффективнее маскироваться, 
например под видом скаутских со-
глашений, соглашений о посредни-
честве и офшорных схем.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Спортивная отрасль уже не может 
быть прежней. Она нуждается в большей 
прозрачности и публичном контроле»

ФОТО: из личного архива

В опубликованных контрактах 
футболистов можно найти и другие 
интересные условия. В частности, 
в соглашении между футбольны-
ми клубами «Порто» (Португалия) 
и «Зенит» (Россия) о трансфере Хал-
ка содержится положение, согласно 
которому если ФК «Зенит» в буду-
щем продаст Халка за сумму, рав-
ную или превышающую €70 млн, 
то питерский клуб будет обязан 
выплатить ФК «Порто» 10% с раз-
ницы между указанной суммой и 
ценой первоначального трансфе-
ра. Кроме того, в этом же соглаше-
нии португальский клуб просит ФК 
«Зенит» предоставить гарантийное 
письмо от ЗАО «Газпром нефть», со-
держащее обязательство россий-
ской компании выступить в каче-
стве поручителя питерского клуба 
по трансферу Халка.

ПОВЫШЕНИЕ ПРОЗРАЧНОСТИ

Представляется, что запрос обще-
ства на повышение прозрачности 
в различных сферах общественной 
жизни будет усиливаться, посколь-
ку в каждой из них пройдены точ-
ки невозврата, после которых уже 
трудно поверить в отсутствие на-
рушений. В спорте водоразделом 
стали коррупционные скандалы в 
ФИФА, допинговые скандалы в лег-
кой атлетике и обнародование до-
кументов проектом Football Leaks. 
Во всех указанных случаях компро-
метирующая информация поступа-
ла от доносчиков (whistleblowers), к 
которым теперь приковано значи-
тельное внимание спортивных ор-
ганизаций. Всемирное антидопин-
говое агентство и Международная 
федерация по легкой атлетике даже 
обсуждают введение института за-
щиты свидетелей.

Но усиление общественного 
контроля будет основываться не 
только на результатах полевой ра-
боты «доносчиков», число которых, 
безусловно, будет только расти. 
Следует ожидать роста количества 
некоммерческих организаций и 
проектов, а также журналистских 
расследований, нацеленных на 
борьбу с коррупцией. В такой на-
пряженной атмосфере и междуна-
родные спортивные организации 
должны будут активизировать свою 
деятельность по борьбе за чистоту 
спорта. Так, в связи со скандала-
ми в теннисе (манипуляции с ис-
ходом матчей) об увеличении ко-
личества расследований объявила 
Tennis Integrity Unit — организация, 
созданная специально для борьбы 
с коррупцией в профессиональ-
ном теннисе. К правонарушите-
лям наверняка будут применяться 
все более строгие меры наказания, 
что заставит спортсменов более от-
ветственно подходить к принимае-
мым решениям. В совокупности это 
должно взбодрить спортивную от-
расль и сделать ее чище.

КОМПРОМИСС МЕЖДУ 
ОБЩЕСТВЕННЫМ И ЧАСТНЫМ

Вместе с тем остается проблема 
этичности раскрытия конфиден-
циальной информации в контек-
сте соблюдения баланса частной и 

публичной жизни. Контакты част-
ных компаний, включая спортив-
ные организации и работающих в 
них спортсменов, по умолчанию не 
предназначены для посторонних 
лиц, поэтому в них прописываются 
положения о конфиденциальности 
и ответственность за их нарушение. 
Опубликование таких соглашений 
дискредитирует работу клубов, 
консультантов, юристов, агентов, 
задействованных в переговорном 
процессе и последующих трансфе-
рах. Но что более важно, в некото-
рых документах содержится част-
ная информация о будущем месте 
жительства игроков, местонахож-
дении арендованных квартир для 
членов семьи спортсменов, школ 
для детей. Учитывая поведение 
некоторых агрессивных фанатов и 
журналистов, вряд ли спортсмены 
будут рады обнародованию такой 
информации.

Но, с другой стороны, публич-
ность контрактов игроков позво-
ляет бороться с коррупцией в спор-
те, нарушениями действующего 
законодательства и регламентов 
международных федераций. На-
пример, это важно в тех случаях, 
когда у игрока появляется жела-
ние покинуть клуб, но он не мо-
жет это сделать, поскольку в кон-
тракте прописано ущемляющее 
его права условие, а сам игрок, не 
подозревая, что такое положение 
недействительно, ничего не мо-
жет с этим поделать. Или условия, 
как в деле с DSI, когда третье лицо 
фактически контролирует деятель-
ность клуба и его трансферную по-
литику в своих интересах. Или слу-
чай, который был обнародован в 
Бразилии больше года назад, ког-
да между бразильской федераци-
ей футбола и третьим лицом (ком-
панией) существовало соглашение, 
согласно которому стартовый со-
став сборной мог быть назначен 
тренером только с согласия такого 
третьего лица.

Болельщики имеют право знать 
о таких вещах и, как вариант, тре-
бовать смены руководства. Знать 
должны спонсоры и коммерческие 
партнеры, поскольку вылившаяся 
впоследствии правда может серьез-
но навредить их бренду и капита-
лизации компании.

Для повышения прозрачности 
футбола будет правильно обеспе-
чить публичный доступ ко всем 
контрактам спортсменов с клу-
бом, при этом вся персональная 
информация должна быть закры-
та от ознакомления. Все докумен-
ты, связанные с финансовой де-
ятельностью клуба (кредитные 
соглашения, инвестиционные до-
говоры, проектное финансирова-
ние и т.д.), также должны быть об-
народованы.

Спортивная отрасль уже не мо-
жет быть прежней. Она нуждается 
в большей прозрачности и публич-
ном контроле. Но для того чтобы 
найти компромисс между частной 
жизнью спортсменов и публич-
ными интересами всех заинтере-
сованных лиц, необходимо выра-
ботать комплексное решение, при 
котором все ключевые субъекты 
взаимодействуют друг с другом и 
являются составными элементами 
общей системы контроля.

ступает нефть с месторождений 
страны, а какая — на танкеры, за-
полнявшиеся нефтью в условиях 
действовавшего эмбарго, отсут-
ствуют.

ПОТЕНЦИАЛ ОГРАНИЧЕН

Иран может и дальше наращи-
вать добычу, но ограничения, 
относящиеся к добывающим 
мощностям, могут сдержать по-
тенциал ее значительного уве-
личения, предупреждает агент-
ство. До введения в отношении 
страны ограничительных мер 
Иран занимал второе место по 
добыче нефти в ОПЕК, после чего 
в августе 2012 года уступил его 
Ираку.

Добычу нефти в апреле нара-
щивали и другие члены ОПЕК — 
Ирак и ОАЭ, но вклад Ирана в ее 
увеличение оказался самым су-
щественным (на 300 тыс. барр. 
в сутки больше, чем в марте). 
На этом фоне совокупная добыча 
в ОПЕК приблизилась к восьми-

летнему максимуму — 32,76 млн 
барр. в сутки. Отказ Ирана обсуж-
дать возможность заморозки до-
бычи, прежде чем нефтеэкспорт 
страны вернется на досанкци-
онный уровень, спровоцировал 
срыв 17 апреля соглашения в 
Дохе, когда саудовцы в последний 
момент прервали консультации 
из-за разногласий с иранскими 
коллегами.

Иран возвращается на рынок 
быстрее, чем ранее прогнози-
ровалось, говорил Bloomberg на 
прошлой неделе Нил Аткинсон, 
глава департамента нефтяных 
рынков МЭА. Увеличение поста-
вок нефти Ираном нивелируется 
сокращением добычи в Венесу-
эле и Нигерии, отмечал эксперт.

Стоимость нефти Brent вырос-
ла на 69% с январских миниму-
мов на фоне сокращения добы-
чи в США, перебоев в поставках 
продукта рядом крупнейших экс-
портеров нефти и увеличения 
спроса. На 17:00 мск бенчмарк 
торговался на уровне $47,58 за 
баррель.

Однако пока запасы нефти 
остаются на высоком уровне, осо-
бенно в США, которые занимают 
первое место в мире по ее потре-
блению, это будет влиять на цены, 
предупреждают энергетические 
концерны, в том числе вторая по 
величине нефтяная компания в 
мире Royal Dutch Shell.

У Ирана сейчас отсутствуют 
запасы нефти в плавучих храни-
лищах, говорил Джавади. В ус-
ловиях эмбарго Тегеран запол-
нял ею танкеры. Топ-менеджер 
не раскрыл, сколько нефтяного 
конденсата хранится в плавучих 
хранилищах страны. 

Иран может и дальше 
наращивать добычу, 
но ограничения, 
относящиеся 
к добывающим 
мощностям, могут 
сдержать потенциал 
ее значительного 
увеличения, 
предупреждает МЭА
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госбумаг на сумму около 10 млрд 
руб.», — говорит главный эконо-
мист по России и СНГ «Ренессанс 
Капитала» Олег Кузьмин.

Почему Банк России 
забирает «лишние деньги»?

Продажа ОФЗ должна помочь 
Банку России забрать скопив-

шиеся у банков «лишние рубли». Из-
за избытка ликвидности на рынке 
происходит падение ставок, а это 
ставит компании, которые пытают-
ся привлечь финансирование, в 
трудное положение: банки предпо-
читают держать деньги на депози-
тах в ЦБ, где ставка выше, а не по-
купать облигации компаний. Уже 
сейчас ставка заимствований для 
компаний первого эшелона опусти-

лась ниже депозитной ставки ЦБ, 
как показало недавнее размещение 
облигаций «МегаФона». В такой си-
туации в теории скопившиеся у 
банков деньги не перетекают в ре-
альную экономику и не работают на 
ее рост. В России пока такого нет, 
инвесторы скупают любые корпо-
ративные выпуски по любым став-
кам. Тем не менее, по данным ЦБ, 
за январь—март 2016 года совокуп-
ный объем кредитов в экономике 
сократился на 2,4%.

В условиях стагнации экономи-
ки низкие ставки ведут к раскручи-
ванию инфляции, чего и опасается 
Банк России, цель которого — сни-
зить инфляцию с текущих 7,3 до 
4%. Для этого регулятор держит 
ключевую ставку на уровне 11%. 
«При профиците ликвидности 

ставки на рынке снижаются ниже 
ключевой, а значит, вне зависимо-
сти от желания ЦБ денежно-кре-
дитная политика начинает смяг-
чаться, что может стать угрозой 
для цели по инфляции», — гово-
рил в апреле глава департамента 
исследований и прогнозирования 
ЦБ Александр Морозов (цитата по 
«РИА Новости»).

«Кроме того, есть риск, что 
«лишние деньги» пойдут на ва-
лютный рынок, а это может приве-
сти к новому витку волатильности 
рубля и, как следствие, к росту ин-
фляции», — говорит главный эко-
номист ФГ «БКС» Владимир Тихо-
миров. ЦБ, по его словам, пытается 
этого не допустить, чтобы не при-
шлось снова помогать банкам. 
«В 2014 году, когда курс рубля рез-

ко снизился, у банков было много 
обязательств в валюте. Они оказа-
лись в сложной ситуации, и регу-
лятору пришлось их спасать через 
механизм валютного РЕПО», — на-
поминает экономист.

Откуда у банков появились 
«лишние рубли»?

Аналитики напрямую связы-
вают рост рублевой ликвидно-

сти в банковском секторе с дефи-
цитом федерального бюджета, 
который Минфин финансирует из 
Резервного фонда. «В 2015–
2016 годах Федеральное казначей-
ство и субъекты РФ стали гораздо 
активнее размещать средства на 
депозиты, что является одним из 
источников притока ликвидности 

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В апреле и мае этого года 
Банк России продавал ОФЗ 
на биржевом рынке, пытаясь 
забрать лишнюю ликвидность. 
Участники рынка недовольны 
непрозрачностью действий 
ЦБ. Зачем регулятор продает 
ОФЗ?

Что сделал ЦБ?

В апреле и мае этого года Банк 
России начал продавать обли-

гации федерального займа (ОФЗ) из 
собственного портфеля на бирже-
вом рынке, сообщила пресс-служба 
ЦБ. Через эти операции регулятор 
забрал у банков свободные деньги. 
ЦБ не сообщил объем проданных 
облигаций, а о самом факте расска-
зал лишь постфактум. Это вызвало 
недовольство участников рынка. 
В частности, экономист Credit Suisse 
Алексей Погорелов сказал 
Bloomberg, что расценивает дей-
ствия регулятора как негативный 
фактор, который не позволяет вер-
но оценивать стоимость бумаг. По 
его словам, основная проблема — 
непрозрачность операции.

По оценке аналитика ING Дми-
трия Полевого, регулятор мог ре-
ализовать бумаги на сумму 50–
100 млрд руб. Всего у Банка России 
было госбумаг на 207 млрд руб. 
на начало года, сообщил в среду, 
11 мая, заместитель министра фи-
нансов Максим Орешкин. Он так-
же добавил, что операция была 
согласована с Минфином и уже 
практически завершена: боль-
шую часть из запланированного 
уже продали.

Продажа ОФЗ в таких объе-
мах  — это сравнительно новый 
для ЦБ инструмент, который он 
использует для регулирования 
ликвидности банковского сектора 
в дополнение к основным опера-
циям денежно-кредитной поли-
тики. «До кризиса 2014 года регу-
лятор продавал ОФЗ, но это были 
незначительные объемы; послед-
ний раз — в 2011 году ЦБ продал 
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трлн руб.  

составит объем заимствований  

Минфина в 2016 году

1,73 
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Шесть вопросов о «лишних деньгах»

Есть риск, что 
«лишние деньги» 
пойдут на валютный 
рынок, а это может 
привести к новому 
витку волатильности 
рубля и, как следствие, 
к росту инфляции. 
ЦБ пытается этого 
не допустить, чтобы 
не пришлось снова 
помогать банкам, 
считает главный 
экономист ФГ «БКС» 
Владимир Тихомиров 
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2,89 трлн руб. 
находилось в Резервном фонде 1 мая 2016 года. 

В апреле текущего года Минфин  
израсходовал из Резервного фонда  

на финансирование дефицита  
федерального бюджета 390 млрд руб.

С 3,76 трлн 

до 946,6 
млрд руб. 
снизился объем задолженности  
банковского сектора перед ЦБ с начала года

5 трлн руб. 
составляет суммарный 

объем рынка ОФЗ 
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Доходы «ВымпелКома» 
на одного абонента 
снизились до рекордно-
го уровня с. 1712,6

стоила арестованная 
в Москве партия  
люксовых часов    
с. 16

Потребление бензина 
в России упало 
впервые за 15 лет с. 14

Зачем ЦБ понижать ликвидность российских банков

Шесть вопросов о «лишних деньгах»
в начале календарного года», — го-
ворится в материалах, подготов-
ленных ассоциацией региональ-
ных банков «Россия». В частности, 
уменьшение остатков средств на 
счетах расширенного правитель-
ства в ЦБ добавило в 2015 году бан-
ковскому сектору ликвидности 
в объеме почти 3,1 трлн руб., еще 
около триллиона банковский сек-
тор получил за счет валютных ин-
тервенций ЦБ и сокращения на-
личных денег в обращении.

«Эта денежная масса идет 
в банковский сектор», — поясня-
ет Денис Порывай из Райффай-
зенбанка. Но в прошлом году эти 
деньги не привели к появлению 
профицита ликвидности, потому 
что банки использовали их на по-
гашение долгов перед ЦБ, говорит 
аналитик.

В апреле Минфин впервые с на-
чала года использовал 390 млрд 
руб. из Резервного фонда для фи-
нансирования бюджетного дефи-
цита. Расходование Резервного 
фонда является своего рода «бес-
платной эмиссией», причем не за-
висящей от текущего уровня про-
центных ставок  — в отличие от 
выпуска внутреннего долга, отме-
чает аналитик АКРА Дмитрий Ку-
ликов.

Что такое структурный 
профицит ликвидности?

Структурный профицит лик-
видности означает, что денег 

у банков становится настолько 
много, что они уже не заинтересо-
ваны в привлечении средств ЦБ, 
а напротив, сами выступают его 
кредиторами, размещая излиш-
нюю ликвидность на депозитах 
и корсчетах. Обратная ситуация — 
структурный дефицит ликвидно-
сти банковского сектора, при 
котором банки испытывают по-
требность в получении рефинан-
сирования у регулятора. В послед-
нем случае ЦБ может выступать 
донором для банковской системы, 
предоставляя ресурсы, в частно-

сти, для кредитования экономики 
или, напротив, снижая объемы ре-
финансирования, чтобы, напри-
мер, ограничить приток рублей на 
валютный рынок. По данным ассо-
циации «Россия», в 2015 году регу-
лятор сократил объем ликвидно-
сти, которую он предоставляет 
банкам, на 3,6 трлн руб.

Опасность структурного про-
фицита в том, что ЦБ отчасти теря-
ет контроль над процессом управ-
ления ликвидностью, поскольку не 
может воздействовать на банков-
ский сектор с помощью процент-
ной ставки. «Уже есть крупные 
банки, которые практически не за-
висят от ресурсов ЦБ и предостав-
ляют длинные кредитные ресурсы 
по ставке даже ниже депозитной 
ставки ЦБ», — говорит Денис По-
рывай. Фактически это означает, 
что регулятор теряет контроль над 
денежно-кредитной политикой и 
инициатива переходит на сторо-
ну банков.

Когда рынок достигнет 
структурного профицита?

При дальнейшем росте уров-
ня рублевой ликвидности мо-

жет сложиться ситуация, когда 
банки начнут размещать на кор-
счетах и депозитах ЦБ средств 
больше, чем привлекают у регу-
лятора по операциям РЕПО и по 
кредитам под залог нерыночных 
активов. Фактически это уже про-
изошло. По словам аналитика ФК 
«Уралсиб» Ирины Лебедевой, в 
начале года объем структурного 
дефицита банковской системы 
составлял около 2 трлн руб. В 
апреле—мае были дни, когда объ-

ем привлеченных банками 
средств в ЦБ был ниже, чем объем 
размещенных ими денег.

«Сейчас чистая задолженность 
банков перед ЦБ близка к нулю, 
и уже в середине этого года будет 
достигнут профицит ликвидно-
сти», — считает Денис Порывай. 
«Доходность ОФЗ падает, сейчас 

облигации торгуются ниже 11% 
годовых. Это говорит о том, что 
денежно-кредитная политика, 
направленная на снижение уров-
ня инфляции, постепенно теряет 
свою эффективность», — считает 
аналитик.

«Если не брать в расчет задол-
женность банков перед Минфи-
ном и Федеральным казначей-
ством, то в банковской системе 
уже давно наблюдается структур-
ный профицит», — согласна Ири-
на Лебедева. По ее прогнозам, на 
горизонте одного-двух месяцев 
структурный профицит может 
стать устойчивым.

По оценкам Минфина и Банка 
России, банковский сектор РФ мо-
жет перейти от состояния струк-
турного дефицита ликвидности 
в ситуацию профицита во вто-
ром полугодии. Между тем гла-
ва Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев говорил, что профицит 
ликвидности наблюдается уже 
с февраля.

Повлияет ли на ситуацию 
продажа ОФЗ регулятором?

В целом продажа Банком Рос-
сии ОФЗ вряд ли кардинально 

повлияет на рынок. По оценке Де-
ниса Порывая, ЦБ может реали-
зовать ОФЗ на сумму около 

200 млрд руб. «Это очень скром-
ный объем, который кардинально 
ни на что не повлияет. Он выгля-
дит значительным лишь по срав-
нению с чистым размещением 
госбумаг Минфином в этом 
году — около 300 млрд руб.», — го-
ворит аналитик.

По словам Порывая, для абсор-
бирования ликвидности, посту-
пающей в банки из бюджета, ЦБ 
помимо продаж ОФЗ также может 
снизить лимиты по аукционным 
инструментам, что позволит за-
брать из банковской системы еще 
1,3 трлн руб., но и этого недоста-
точно. «Но депозитные аукци-
оны — это менее эффективный 
инструмент, поскольку спрос на 
такие инструменты будет, толь-
ко если банки будут уверены, что 
рубль не ослабнет, а ставки по 
долгосрочным инструментам бу-
дут снижаться», — отмечает ана-
литик.

По оценке Дмитрия Кулико-
ва, используемых Банком России 
инструментов, среди которых не 
только продажа ОФЗ, будет до-
статочно, чтобы не допустить как 
всплеска монетарной инфляции в 
следующем году, так и избыточ-

ного участия ликвидных рублей 
в операциях на валютном рынке. 
Куликов считает, что инфляция по 
итогам года окажется в диапазо-
не 6,5–7,5%, а среднегодовой курс 
рубля при консервативной нефти 
около $40 за баррель может ока-
заться в диапазоне 68–72 руб. за 
доллар.

Что будет с банковскими 
ставками?

Структурный профицит лик-
видности напрямую влияет на 

ставки, которые банки готовы пла-
тить по депозитам населения и 
компаний: они снижаются. Когда 
денег много, никто не будет пла-
тить за них высокие ставки. Ана-
литик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин прогнозирует, что 
до конца года средняя ставка по 
депозитам продолжит снижаться 
и может опуститься еще на 1,5 п.п. 
по сравнению с текущим значе-
нием.

По данным ЦБ, с начала года 
средняя ставка по депозитам в 
десяти крупнейших кредитных 
организациях упала с 9,99 до 
9,75%. 
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«Сейчас чистая задолженность банков перед 
ЦБ близка к нулю, и уже в середине этого  
года будет достигнут профицит 
ликвидности», — говорит Денис Порывай  
из Райффайзенбанка

Источник: «Ренессанс Капитал», ЦБ РФ
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Сделка

Потребление автомобильного топлива в России упало впервые за 15 лет

Дело пахнет бензином
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Спрос на бензин в России 
в 2015 году cнизился на 1,3%, 
до 35,4 млн т. В 2016–2017 го‑
дах падение ускорится втрое 
из‑за сокращения продаж 
автомобилей и кризисных 
ожиданий, прогнозируют ана‑
литики Vygon Consulting.

ВОПРЕКИ ПРОГНОЗУ 
МИНЭНЕРГО

В  2015 году в  России впервые 
за 15 лет снизилось потребление 
бензина, говорится в исследова‑
нии Vygon Consulting. Сокраще‑
ние было на 1,3%, до 35,4 млн т. 
«Сокращение доходов населения 
и  девальвация рубля в  относи‑
тельно неблагоприятные 2014–
2015 годы ударили по продажам 
легковых автомобилей, сделав 
реальным падение спроса на ав‑
тобензин», — отмечают эксперты.

В  2016–2017 годах сокраще‑
ние будет еще сильнее из‑за от‑

сутствия «оптимистичных эконо‑
мических ожиданий» и падения 
продаж автомобилей, сказано 
в  докладе. Эксперты прогнози‑
руют падение на 3,9%. Таким об‑
разом, в 2016 году спрос на бен‑
зин может снизиться до 34 млн т, 
а в 2017 году — до 32,7 млн т.

Минэнерго в октябре 2015 года 
давало более оптимистичный 
прогноз на 2016 год. «В 2015 году 
мы ожидаем потребление бензина 
в России в объеме 35,4 млн т. Про‑
гноз на следующий год, по оцен‑
ке консенсусов, в том числе ком‑
паний, колеблется от  34,4 млн 
до  36,4 млн  т. В  среднем 
35,5 млн т — чуть выше, чем в этом 
году», — говорил министр энерге‑
тики Александр Новак на совеща‑
нии по нефтепереработке, кото‑
рое премьер‑министр Дмитрий 
Медведев проводил в Нижегород‑
ской области. По уточненным дан‑
ным Минэнерго, в 2015 году по‑
требление бензина сократилось 
на 1,4%, до 35,2 млн т. В первом 
квартале 2016 года потребление 
снизилось еще почти на 2%.

КРИЗИС

Подпись фото

Россия наложила опеспечительные меры на активы Сергея Пугачева

Арестованные виллы
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) добилось на‑
ложения обеспечительных 
мер на активы экс‑владельца 
Межпромбанка Сергея Пуга‑
чева. В частности, арестованы 
яхта и французские виллы 
бывшего сенатора.

ОБЕСПЕЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ

В четверг, 12 мая, АСВ (конкурсный 
управляющий Межпромбанка) 
распространило релиз, в котором 

сообщило о том, что на активы Пу‑
гачева наложены обеспечительные 
меры, в частности на 47‑метровую 
яхту DB9 производства компании 
Palmer Johnson, зарегистриро‑
ванную на Каймановых островах, 
и  на  французские виллы: Шато 
де Гаро, виллу «Аннушка», шале 
«Вальберг», а также виллу № 40, 
расположенную в Сен‑Жан‑Кап‑
Ферра.

Активы арестовали суды по ме‑
сту их  нахождения. АСВ доби‑
валось ареста в  рамках привле‑
чения Пугачева к  субсидиарной 
ответственности по  обязатель‑

ствам Межпромбанка на  сумму 
75,6 млрд руб. Соответствующее 
определение Арбитражный суд 
Москвы вынес в апреле 2015 года.

В релизе сказано, что все жа‑
лобы Пугачева на данный судеб‑
ный акт были отклонены судами 
вышестоящих инстанций, а в фев‑
рале 2016 года российский судеб‑
ный акт был признан и приведен 
в исполнение на территории Ан‑
глии и Уэльса решением Высоко‑
го суда правосудия, позволив АСВ 
начать обращать взыскание на ак‑
тивы Пугачева, находящиеся в Ве‑
ликобритании.

Цель ареста активов — пополне‑
ние конкурсной массы Межпром‑
банка и удовлетворение требова‑
ний его кредиторов, отмечается 
в релизе.

Пресс‑служба Пугачева опро‑
вергла сообщение АСВ об аресте 
активов экс‑банкира, назвав эту 
информацию не  соответствую‑
щей действительности. Предста‑
вители бывшего сенатора заяви‑
ли, что  своим заявлением АСВ 
пытается отвлечь внимание об‑
щественности от  появившихся 
в СМИ «критических статей». Од‑
нако позднее 12 мая АСВ предо‑

ставило РБК судебные решения 
об  аресте яхты и  французских 
вилл Пугачева.

В ЧЕМ ОБВИНЯЮТ ПУГАЧЕВА

В  феврале этого года Высокий 
суд правосудия Англии и Уэль‑
са признал Пугачева виновным 
в 12 случаях неуважения к суду. 
«В  частности, судья признала 
доказанной вину Пугачева в даче 
ложных показаний под  прися‑
гой, в несоблюдении требований 
о  раскрытии активов, в  выводе 
активов в  нарушение приказов 

Потребление бензина в России снизилось впервые за 15 лет, и в ближайшие два года, по прогнозам экспертов, 
падение продолжится

ИНФОГРАФИКА

Источник: Vygon Consulting, Росстат, АЕБ
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ЦЕНЫ РАСТУТ

Но  продажи автомобилей про-
должают падать. По  данным 
PwС, в  2015 году в  России было 
продано 1,3 млн новых легко-
вых машин  — на  45% меньше, 
чем годом ранее. Эксперты PwC 
прогнозируют, что  в  2016 году 
продажи упадут еще  на  15%, 

до 1,1 млн автомобилей (базовый 
сценарий), или по крайней мере 
на 7,7%, до 1,2 млн штук (опти-
мистичный сценарий). Впро-
чем, в 2017 году они ждут роста 
до 1,4 млн и 1,5 млн новых авто-
мобилей соответственно.

Из-за снижения цены на нефть 
на  мировых рынках российский 
потребитель в  2015 году мог  бы 
платить за 1 л бензина на 9,9 руб., 
или 31,5%, меньше, чем годом ра-
нее, указывают эксперты Vygon 
Consulting. Однако из-за сниже-
ния экспортных пошлин (экспорт-
ная пошлина на бензин в 2015 году 
упала на  54,8%, до  5,7 тыс. руб. 

за 1 т. — РБК) и девальвации рубля 
цены на АЗС продолжили расти, 
несмотря на слабый внутренний 
спрос, отмечают они. В  2016–
2017 годах ожидается ввод в экс-
плуатацию новых мощностей 
на  НПЗ, но  дополнительное то-

пливо будет невостребованным 
на внутреннем рынке, и экспорт 
бензина увеличится до 9,1 млн т 
(более 20% производства).

Несмотря на снижение спроса 
на  бензин, Минэнерго рекомен-
довало нефтяным компаниям со-
здать резерв в 2,1 млн т топлива. 
Эта рекомендация была выпол-
нена к 1 апреля с помощью «Ро-
снефти», «Сургутнефтегаза», «Тат-
нефти» и Независимой нефтяной 
компании. По мнению министер-
ства, запасы полностью обеспечат 
спрос на топливо, а также позволят 
безболезненно пережить запрет 
с 1 июля 2016 года на обращение 
бензина ниже 5-го класса.

С  1 апреля в  России второй 
раз за  год были повышены ак-
цизы на бензин (на 2 руб. на 1 л), 
но пока это не привело к ощути-
мому росту цен. По оценке Vygon 
Consulting, из-за этого розничные 
цены на  бензин могут вырасти 
на 7% с «некоторым временным 
лагом». 

Кризис. Арест.
Сделка

Российский миллиардер 
станет владельцем 90% крупнейшей 
энергокомпании Сибири

Энергия  
для Дерипаски
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Правительство одобрило 
продажу 40% «Иркутскэнерго» 
структуре Олега Дерипаски. 
В результате миллиардер кон-
солидирует 90% крупнейшей 
энергетической компании 
Сибири.

ОДОБРЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Дочерняя компания En+ Group 
Олега Дерипаски «Евросибэнер-
го» в  ближайшее время купит 
40,007% акций «Иркутскэнерго» 
у «Интер РАО». В четверг, 12 мая, 
замминистра энергетики Вячес-
лав Кравченко сообщил, что сдел-
ка близка к закрытию: она одо-
брена правительством, оценка 
компании устраивает покупателя 
и продавца.

Источник, близкий к  «Интер 
РАО», подтверждает, что  пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев в среду подписал распоряже-

ние правительства об одобрении 
сделки. «Стоимость уже пример-
но понятна. Если сейчас компании 
начнут все согласительные меро-
приятия — утверждение правле-
ниями и  советами директоров, 
то как раз выйдет где-то две-три 
недели», — говорит он.

Сотрудник аппарата прави-
тельства говорит, что  Медведев 
пока не подписал никаких бумаг, 
но сделает это в ближайшее вре-
мя. Представители правительства, 
«Евросибэнерго» и  «Интер РАО» 
от комментариев отказались.

Мощность электростанций «Ир-
кутскэнерго» — 12,9 ГВт. Это самая 
крупная энергетическая компания 
Сибири. «Интер РАО» получила па-
кет в «Иркутскэнерго» от «РусГи-
дро» распоряжением правитель-
ства в конце 2010 года и сразу же 
заявила о планах его продажи, так 
как эта доля не позволяет осущест-
влять операционный контроль 
над компанией. Еще в 2013 году 
Медведев подписывал распоря-
жение о  том, что  40% «Иркут-
скэнерго» у  «Интер РАО» выку-
пит «Роснефтегаз», однако сделка 
не состоялась. 

«Евросибэнерго» уже владеет 
контрольным пакетом в  иркут-
ской компании и с покупкой ак-
ций у «Интер РАО» доведет свою 
долю до 90%. За время совмест-
ного владения у  двух крупней-
ших акционеров не раз возникали 
разногласия по стратегии разви-
тия и управлению финансовыми 
потоками компании. Например, 

в  конце 2015 года «Интер РАО» 
подала судебный иск к гендирек-
тору «Иркутскэнерго» Олегу Прич-
ко о взыскании почти 200 млн руб. 
Такой ущерб, по мнению истца, 
был нанесен компании из-за от-
каза «Иркутскэнерго» выкупить 
у  «Евросибэнерго» 3,14% акций 
Красноярской ГЭС по цене в два 
раза ниже рыночной.

У  «Евросибэнерго» и  «Интер 
РАО» были разные взгляды на раз-
витие компании, отмечает анали-
тик Газпромбанка Матвей Тайц. 
Продажа «Интер РАО» своей доли 
«Евросибэнерго» позволит «Ир-
кутскэнего» инвестировать в  те 
проекты, которые «Евросибэнер-
го» нужны.

ЦЕНА СДЕЛКИ

Для Дерипаски «Иркутскэнерго» — 
базовый актив, который является 
крупнейшим поставщиком элек-
троэнергии для  алюминиевых 
производств группы в  регионе, 

продолжает Тайц. В Сибири у UC 
Rusal расположены Новокуз-
нецкий, Саяногорский, Хакас-
ский, Красноярский, Иркутский 
и Братский алюминиевые заводы. 
Представитель UC Rusal говорит, 
что одним из основных потреби-
телей «Иркутскэнерго» является 
Братский завод.

Цену сделки собеседники 
РБК не называют. По состоянию 
на  19:00 на  Московской бир-
же 40% «Иркутскэнерго» стои-
ло 37,18 млрд руб. «Интерфакс» 
со ссылкой на материалы к со-
бранию акционеров «Иркут-
скэнерго» сообщал, что компа-
ния была оценена для  сделки 
в 71,5 млрд руб. С учетом этого 
получается, что принадлежащие 
«Интер РАО» 40% акций «Иркут-
скэнерго» оценены в 28,6 млрд 
руб. Однако высокопоставлен-
ный федеральный чиновник го-
ворит, что «Евросибэнерго» за-
платит более 30 млрд руб.

По  законодательству об  ак-
ционерных обществах «Евро-
сибэнерго» должна будет 
пред ложить миноритарным ак-
ционерам «Иркутскэнерго» вы-
купить их  долю.  Цена пред-
ложения не  может  быть ниже 
среднерыночной за  последние 
полгода. С 12 декабря 2015 года 
по 12 мая 2016 года средняя сто-
имость акции компании на Мо-
сковской бирже составила 
11,62 руб. Таким образом, расхо-
ды «Евросибэнерго» могут пре-
высить 5,4 млрд руб. 

Для Дерипаски «Иркутскэнерго» — базовый 
актив, который является крупнейшим 
поставщиком электроэнергии для алюминиевых 
производств группы в регионе, отмечает 
эксперт

СДЕЛКА

«Сокращение доходов населения и девальвация 
рубля в относительно неблагоприятные 
2014–2015 годы ударили по продажам легковых 
автомобилей, сделав реальным падение спроса 
на автобензин»

Авторынок в поисках дна

Десятилетний минимум
Продажи новых легковых 
автомобилей и легкого ком-
мерческого транспорта (LCV) 
в апреле 2016 года сократи-
лись в годовом исчислении 
на 11,2 тыс. машин, или на 8,5%, 
сообщает Ассоциация европей-
ского бизнеса (АЕБ). Падение 
темпов продаж замедлилось 
до минимального с декабря 
2014 года уровня, однако 
сами апрельские продажи 
оказались худшими за по-
следнее десятилетие. В целом 
за первые четыре месяца 
2016 года в России было про-
дано 440,5 тыс. автомобилей, 
что примерно на 75,5 тыс. мень-
ше, чем за тот же период пре-
дыдущего года. «Абсолютные 
объемы продаж упали до самых 
низких значений за десять лет, 
что в равной степени касается 
как марта и апреля, так и со-
вокупного результата первых 
четырех месяцев года», — от-
метил председатель комитета 
автопроизводителей АЕБ Йорг 
Шрайбер, пояснив, что россий-

ский авторынок продолжает 
попытки «нащупать дно».

Роста ждать не стоит
В Российской ассоциации ав-
тодилеров (РОАД) ожидают 
дальнейшего ухудшения ситу-
ации. «Замедление [падение 
рынка] — результат низкой 
базы прошлого года. Спрос 
на автомобили продолжает па-
дать. Если в апреле мы продали 
121 тыс. машин, во втором полу-
годии лучшим будет результат 
100–110 тыс. машин в месяц. 
У людей продолжают падать 
реальные доходы, причин 
для роста продаж автомобилей 
пока нет», — сказал РБК глава 
РОАД Владимир Моженков. 
Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала» полагает, что рынок 
близок ко дну, но восстанов-
ления в этом году не будет 
точно. В начале мая 2016 года 
министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров 
предсказал восстановле-
ние российского авторынка 
в 2017 году.

Лидеры и аутсайдеры
Лидером на российском ав-
торынке в апреле 2016 года 
остался АвтоВАЗ: продажи 
автомобилей под брендом 
Lada, по подсчетам АЕБ, в го-
довом исчислении даже вы-
росли на 8% — с 22,859 тыс. 
до 24,648 тыс. А занявшие 
второе и третье места Hyundai 
и KIA продажи сократили 
(на 11 и 13% соответственно). 
Нарастить продажи смог-
ли также Toyota (на 15%, 
с 6,99 тыс. до 8 тыс.), Skoda 
(на 9%, до 4936), УАЗ (на 2%, 
до 4029), Ford (на 39%, 
до 3876). Главными аутсай-
дерами месяца стали та-
кие бренды, как SsangYong 
(минус 86%), Honda (минус 
82%), Datsun (минус 68%) 
и Mitshubishi (минус 59%). 
Lada Granta по итогам апреля 
2016 года вернула себе статус 
главного бестселлера россий-
ского авторынка, хотя ее про-
дажи в годовом исчислении 
снизились более чем на 4,5% 
(до 9888 машин). 

суда, а также в том, что Пугачев 
незаконно покинул пределы 
юрисдикции Англии и Уэльса», — 
говорилось в  сообщении АСВ. 
Несколько дней спустя англий-
ский суд приговорил бывшего 
сенатора к двум годам лишения 
свободы за продажу автомобилей 
Rolls-Royce и Bentley и вывод по-
лученных за них денег.

В июне 2015 года Пугачев уе-
хал из Великобритании во Фран-
цию в нарушение приказа Высо-
кого суда, согласно которому ему 
было запрещено покидать пре-
делы юрисдикции, а все его па-
спорта и иные документы долж-
ны были быть сданы. Пугачев 
утверждает, что нарушил запрет 
на выезд из Британии, опасаясь 
за свою жизнь. За то, что Пуга-
чев покинул юрисдикцию Ан-
глии и Уэльса, экс-банкир полу-
чил 21 день лишения свободы.

Сергей Пугачев являлся ос-
новным бенефициаром Меж-
промбанка, который в  октябре 
2010 года был лишен лицензии, 
а  позже обанкротился. После 
этого ЦБ, выступавший основ-
ным кредитором банка, получил 
под залог активы контролировав-
шейся Пугачевым Объединенной 
промышленной корпорации.

Осенью 2013 года в  отно-
шении Пугачева, покинувше-
го к тому времени Россию, было 
возбуждено первое уголовное 
дело. По данным следствия, он 
похитил 28 млрд руб., которые 
Банк России выделил Межпром-
банку в  качестве беззалоговых 
кредитов.

Позднее Пугачеву было предъ-
явлено новое обвинение. Как 
установило следствие, в 2009 году 
Межпромбанк выдал 120 креди-
тов подконтрольным ему орга-

низациям на сумму 64 млрд руб. 
Кредиты были обеспечены 100% 
акций кипрской компании OPK 
Mining Limited, которая принад-
лежала Енисейской промышлен-
ной корпорации. Позже Пугачев 
расторг договоры о залоге, благо-
даря чему лишил Межпромбанк 
возможности обратить взыска-
ние на кипрский актив.

Пугачев осенью прошло-
го года подал к  России иск 
на  $10 млрд. Документ посту-
пил в  Постоянную палату тре-
тейского суда в  Гааге. Пугачев 
назвал незаконно изъятыми 
судостроительные предприя-
тия, Енисейскую промышлен-
ную компанию, проект на Крас-
ной площади «Кремлевский» 
(по адресу: Красная площадь, 5, 
предполагалось построить элит-
ную гостиницу) и земли в Мо-
сковской области. 
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ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Абоненты «ВымпелКома» 
стали больше говорить и поль-
зоваться мобильный интерне-
том, но платить за это начали 
меньше. В первом квартале 
2016 года средний доход на 
одного абонента достиг мини-
мального с 2012 года уровня.

ВО ВСЕМ ВИНОВАТЫ 
ПАКЕТНЫЕ ТАРИФЫ

Средний месячный доход на од-
ного абонента мобильной свя-
зи (показатель ARPU) оператора 
«ВымпелКом» (бренд «Билайн») 
в первом квартале 2016 года сни-
зился на 3%, до 291 руб., по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, следует из отчет-
ности материнской компании 
VimpelCom. ARPU «ВымпелКома» 
впервые оказался ниже 300 руб., 
это минимальный квартальный 
уровень у оператора с 2012 года, 
когда компания начала указывать 
средний доход на абонента в ру-
блях, а не в долларах.

Несмотря на снижение ARPU, 
объем потребляемых клиента-
ми «ВымпелКома» услуг за отчет-
ный период год к году увеличился: 
среднее количество минут разго-
воров (MOU) выросло на 4%, до 315, 
потребление интернет-трафика — 
на 30%, до 1,9 Гб. Число абонентов 
мобильной связи «ВымпелКома» 
достигло 55,7 млн, что больше ана-
логичного показателя годичной 
давности на 4%.

Снижение ARPU связано с тем, 
что клиенты переходят на пакет-
ные тарифы, рассказал РБК пред-

ставитель оператора. По его сло-
вам, абоненты старых тарифов, 
цена которых была выше рыноч-
ной, при переходе на новые сокра-
щают расходы, но увеличивают по-
требление услуг. «Постепенно этот 
процесс стабилизируется, поэтому 
мы рассчитываем и на стабилиза-

цию ARPU», — отметил представи-
тель компании.

ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

Выручка «ВымпелКома» не изме-
нилась по сравнению с первым 
кварталом 2015 года и составила 

66,3 млрд руб. (в отчетности также 
приведен показатель выручки от 
услуг российского подразделения 
VimpelCom в долларах — он в пер-
вом квартале 2016-го упал на 18%, 
до $852 млн). При этом выручка 
от мобильных услуг подросла на 
1%, до 52,6 млрд руб. Негативны-

ми факторами, влияющими на 
динамику роста, по-прежнему 
остаются экономический спад 
и  ослабление рубля, говорится 
в отчетности VimpelCom. Кроме 
того, давление оказывает возрас-
тающая конкуренция на рынке 
мобильной связи.

Показатель EBITDA компании в 
России снизился на 8% год к году, 
до 24,2 млрд руб. (в долларах — 
на 23%, до $324 млн). На ухудше-
ние этого показателя повлияли па-
дение выручки от фиксированных 
услуг (на 11%, до 10,9 млрд руб.), 
а также рост стоимости роуминга 
и взаиморасчетов между операто-
рами под влиянием курса рубля.

Выручка всей группы VimpelCom 
в первом квартале 2016 года сокра-
тилась на 12%, до $2 млрд. В ком-
пании объясняют это волатиль-
ностью курсов валют в странах 
присутствия — кроме России, опе-
ратор работает в семи странах ре-
гиона Евразия, а также в Алжире, 
Пакистане, Бангладеш и Италии. 
Чистая прибыль группы выросла 
на 3%, до $189 млн.

Кроме «ВымпелКома», из опе-
раторов «большой четверки» о 
результатах первого квартала 
2016 года пока отчитался только 
«МегаФон». Его выручка в России 
выросла на 1,7%, до 72,7 млрд руб. 
Средний доход на одного абонен-
та эта компания не раскрывает 
с 2015 года. Показатель ARPU по 
итогам 2015 года сократился и у 
МТС (на 4%, до 326 руб.), и у Tele2 
(на 12%, до 217 руб.). Последняя 
объясняла это сокращением спро-
са на голосовые услуги на рынке и 
падением покупательной способ-
ности населения.
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Его внесли председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, 
спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин и глава финансового коми-
тета Николай Гончар. Документ 

принят в первом чтении 12 апре-
ля. На пятницу, 13 мая, запланиро-
вано рассмотрение документа на 
комитете по финансовому рынку, 
а на 20 мая — второе чтение. 

БАНКИ ПРОТИВ 

Банкиры выступают против права 
должника отказаться от общения 
с кредитором. Например, Аль-
фа-банк направил в Госдуму на имя 
Гончара письмо (есть у РБК), в ко-
тором указал, что предоставление 
заемщику права отказываться от 
общения с кредиторами «сделает 
невозможным досудебный возврат 
долгов для кредиторов, что приве-
дет к существенному увеличению 
затрат на взыскание просроченной 
задолженности, а также значитель-
ному увеличению нагрузки на суды 
и Федеральную службу судебных 
приставов». По оценке Альфа-бан-
ка, если должники начнут массово 
отказываться от взаимодействия 

с кредиторами, число судебных 
исков со стороны банков может 
возрасти в 5–6 раз. В прошлом 
году в суды общей юрисдикции 
поступили 2,73 млн судебных дел 
о взыскании средств по кредитным 
договорам и договорам займа.

ВТБ24 подготовил справку к за-
конопроекту (есть у РБК), в кото-
рой сказано, что принятие закона 
приведет к прекращению деятель-
ности легальных коллекторов — их 
работа станет экономически не-
выгодной. В частности, документ 

содержит норму, запрещающую 
кредитору передавать другим ли-
цам информацию о должнике без 
его письменного согласия в виде 
отдельного документа. При этом 
должник наделяется правом в лю-
бой момент согласие отозвать. Это 

фактически запретит цессию (пе-
реуступку кредитов третьим ли-
цам) и применение агентской схе-
мы работы с должниками, сказано 
в справке ВТБ24.

«Справку о ключевых заме-
чаниях составили специалисты 

ВТБ24, которые направляли свои 
предложения с поправками к за-
конопроекту в Госдуму», — сказа-
ла пресс-служба ВТБ24.

КОЛЛЕКТОРЫ БЕЗ ЗАКОНА

Законопроект о коллекторах го-
товился около десяти лет, было 
несколько разных версий, неко-
торые из них внесены в Госду-
му. Внимание на коллекторский 
рынок в ноябре 2014 года обра-
тил президент России Владимир 
Путин. Выступая на форуме Об-
щероссийского народного фрон-
та, он заявил, что «когда коллек-
торские организации прибегают 
к незаконным методам вытря-
хивания денег», в дело должны 
вмешиваться правоохранитель-
ные органы.

27 января 2016 года стало из-
вестно о поджоге дома в Ульянов-
ске.   В результате в больницу попал 
двухлетний ребенок. МВД сооб-
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Правительство защитит заемщика от банкиров и коллекторов

Кредит с человеческим лицом
ДОЛГИ

Доходы «ВымпелКома» на одного абонента снизились до рекордного уровня

Звони больше, плати меньше
МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ

Долги 
и коллекторы

По оценке Национальной 
ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств 
(НАПКА), в России действует 
около 800 коллекторских 
агентств.   Объем цессий 
коллекторам в 2015 году со-
ставил около 380 млрд руб. 
В работе коллекторов по 
агентской схеме в конце 
2015 года находилось до 
320 млрд руб.

 По оценке Альфа-банка, если должники начнут 
массово отказываться от взаимодействия с 
кредиторами, число судебных исков со стороны 
банков может возрасти в 5–6 раз. В прошлом 
году в суды общей юрисдикции поступили 
2,73 млн судебных дел о взыскании средств по 
кредитным договорам и договорам займа

 Окончание. Начало на с. 1 

Выручка всей группы VimpelCom в первом квартале 2016 года сократилась на 12%, до $2 млрд
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ТАРИФ ДЛЯ ТРЕТИ АБОНЕНТОВ

Последние несколько лет опера-
торы переходят к пакетным та-
рифам, из-за чего увеличивается 
объем потребляемых абонентами 
услуг, но цены на них растут не-
сильно, что негативно сказывается 

на ARPU, объясняет аналитик iKS-
Consulting Максим Савватин. По 
данным «ВымпелКома», пакетны-
ми тарифами в 2015 году пользова-
лись 34% его абонентов по сравне-
нию с 20% годом ранее.

В целом цены на услуги у «Би-
лайна» в первом квартале отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года существенно не 
снижались: хотя оператор кор-

ректировал пакетные тарифы в 
2016 году, на результатах отчетно-
го периода это вряд ли сказалось, 
считает Савватин. По его мнению, 
об общей динамике цен оператора 
можно судить по показателю сред-
ней стоимости минуты разговора. 
«ВымпелКом» этот показатель не 

раскрывает, но, по словам Савва-
тина, его можно посчитать, разде-
лив MOU на ARPU. Исходя из такой 
оценки, средняя стоимость минуты 
у оператора сократилась пример-
но на 10% — с 1,1 руб. до 1 руб. год 
к году. При этом делать выводы по 
первому кварталу неправильно, в 
этом периоде показатели обычно 
всегда хуже, чем в последующие, 
говорит эксперт. 
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Права должника

Согласно документу должник 
будет вправе отказаться от 
взаимодействия с коллектором 
или кредитором либо опре-
делить своего представителя. 
Коллекторы не смогут звонить 
заемщикам чаще двух раз в не-
делю и встречаться с ними чаще 
одного раза в неделю. Общение 
коллекторов и должников за-
прещено по выходным с 20:00 
до 9:00 и по будням с 22:00 до 
8:00.
Банки смогут передавать кол-
лекторам персональные данные 
заемщика тол ько с личного 

письменного согласия послед-
него, зафиксированного в от-
дельном документе. До сих пор 
надо было просто поставить га-
лочку в соответствующем пун-
кте кредитного договора. Орган, 
который будет регулировать 
коллекторскую деятельность, 
авторы законопроекта поруча-
ют определить правительству. 
Совсем мелких коллекторских 
компаний, если проект вступит 
в силу, на рынке не останется: 
уставный капитал коллектор-
ского агентства должен состав-
лять минимум 10 млн руб.

щало, что неизвестный мужчина 
бросил в окно бутылку с горючей 
жидкостью. Позднее по подозре-
нию в преступлении был задержан 
44-летний коллектор Дмитрий Ер-
милов, которого обвинили в поку-
шении на убийство двух лиц, а за-
тем арестовали.

На следующий день  Матвиенко 
заявила, что деятельность коллек-

торских агентств нужно приоста-
новить: «В связи с участившимися 
случаями беспредела со сторо-
ны коллекторов необходимо пол-
ностью приостановить деятель-
ность коллекторских агентств 
до  принятия соответствующего 
закона, который бы строго регла-
ментировал их работу», — заяви-
ла она.  

ИНФОГРАФИКА

С кем связаны изъятые ФТС Ulysse Nardin 
и Rolex

Часы под арестом
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) задержала партию 
часов стоимостью 12,5 млрд 
руб.: по мнению службы, это 
крупнейшая контрабанда люк-
са. Владельцев часов ФТС пока 
не называет; РБК попытался 
выяснить, чьи они.

ДВУХЛЕТНЯЯ ОПЕРАЦИЯ

В четверг, 12 мая, ФТС заявила об 
аресте контрабандного товара в 
«нежилом помещении в центре 
Москвы». Таможенники изъяли 
2225 единиц товара весом 17 кг — 
главным образом часов элитных 
марок — Ulysse Nardin, Rolex и др., 
принадлежащих неназванной та-
моженниками коммерческой фир-
ме, сообщил РБК представитель 
Александр Смеляков.

«Согласно исследовани-
ям наших коллег из лаборато-
рии, общая стоимость состави-
ла 12 583 215 000 руб.», — заявил 
Смеляков, отметив, что эта партия 
стала крупнейшей за всю историю 
российской таможенной службы.

Операция по выявлению кон-
трабандного канала поставок в 
Россию элитных часов и ювелир-
ных изделий велась с 2014 года, 
рассказал он. В разработке у та-
моженных органов находился не-
названный представителями ФТС 
мужчина, который, по оператив-
ным данным, осуществлял пере-
возку контрабандного груза в Рос-
сию. Последний случай провоза им 
контрабанды был зафиксирован в 
апреле 2016-го, когда он провез в 
ручной клади очередную партию 
товара, пронеся его через зеленый 
коридор аэропорта Шереметьево.

По факту провоза контрабанды 
возбуждено 44 уголовных дела по 
статье об уклонении от уплаты та-
моженных платежей и 12 дел об ад-
министративных правонарушени-
ях, рассказал представитель ФТС. 
«Структура, которой принадле-
жат эти предметы роскоши, пред-
ставила документы, якобы под-
тверждающие факт совершения 
таможенных операций с данными 
товарами. Однако по итогам рас-
следования, которое проводилось 
во взаимодействии с таможенны-
ми органами Италии и прибалтий-
ских государств, выяснилось, что 
данные товары являются контра-
бандой», — утверждает Смеляков. 

Гендиректор специализирую-
щегося на элитных швейцарских 
часах ломбарда «Часовщик.Ру» 
Дмитрий Крылов объяснял РБК, 
что даже самым крупным импор-
терам элитных часов тяжело пла-
тить сборы: их общая сумма мо-
жет достигать почти половины от 
закупочной стоимости. Часы, сде-
ланные с использованием драго-
ценных камней и металлов, при 
пересечении границы рассматри-
ваются как ювелирные изделия и 
облагаются таможенной пошли-
ной в 20% от закупочной цены. 

Вместе с НДС и оформлением 
стоимость «растаможки» может 
достигать 41% от цены, подсчитал 
Крылов.

НЕИЗВЕСТНЫЙ ПОСТАВЩИК

До окончания следственных дей-
ствий таможенники не хотят рас-
крывать название фирмы и имена 
ее владельцев.

По словам Смелякова, против 
компании, у которой изъяли ре-
кордную партию часов, ранее уже 
возбуждалось дело об администра-
тивном правонарушении. «Ком-
пания была признана виновной 

в совершении административных 
правонарушений с назначением 
наказания в виде конфискации де-
вяти наручных часов стоимостью 
свыше 290 млн руб. и товаров на-
родного потребления стоимостью 
свыше 60 млн. руб», — сказал он. По 
его словам, организация пыталась 
обжаловать решение Таганского 
районного суда в Московском го-
родском суде, но безуспешно — оно 
вступило в силу в марте 2016 года. 
Другую информацию об этой фир-
ме он отказался сообщить.

В базе решений арбитражных 
судов РБК обнаружил дело, обсто-
ятельства которого во многом со-
впадают с описанием Смеляко-
ва. Зарегистрированное в Москве 
ООО «Грейс» в сентябре 2015-
го обратилось в Арбитражный 
суд столицы с требованием при-
знать недействительным решения 
Центральной акцизной таможни 
об изъятии товара, но суд решил 
дело не в пользу истца. 14 марта 

2016-го решение районного суда 
было подтверждено апелляцион-
ной инстанцией в Московском го-
родском суде.

Представитель ФТС отметил, 
что не может ни подтвердить, ни 
опровергнуть,  является ли ООО 
«Грейс» той самой компании, в 
офисе у которой изъяли часы.

По данным СПАРК, гендиректо-
ром ООО «Грейс» и его единствен-
ным учредителем является Елена 
Салтыкова. Она же возглавляет в 
должности гендиректора ООО «Ре-
зонанс», учредителями которого в 
равных долях указаны Сергей Са-
фоничев и Сергей Седов.

Три источника, работающих на 
рынке люксовых товаров, назва-
ли Сафоничева одним из круп-
нейших продавцов элитных ча-
сов в Москве. При этом в отличии 
от известных торговцев люксом, 
например, Mercury и «Джамиль-
Ко», Сафоничев работал по прин-
ципу «закрытого клуба». «У него 
был небольшой особняк в районе 
Смоленской набережной без вся-
ких вывесок, куда приезжали по-
купать часы и украшения самые 
богатые люди страны, — расска-
зал РБК на условиях анонимно-
сти владелец магазина элитных 
часов. — Туда попадали по реко-
мендации».

В компании «Грейс» не стали 
комментировать ситуацию. По 
словам сотрудника, ответившего 
на звонок РБК по телефону, ука-
занному в СПАРК, гендиректор 
«появляется в офисе крайне ред-
ко». Связаться с Сафоничевым или 
Седовым пока не удалось. 

КОНТРАБАНДА

Операция по выявлению контрабандного канала 
поставок в Россию элитных часов и ювелирных 
изделий велась с 2014 года. В разработке у 
таможенных органов находился неназванный 
представителями ФТС мужчина, который, по 
оперативным данным, осуществлял перевозку 
контрабандного груза в Россию

Источник: данные компании

Как менялся средний доход «ВымпелКома» 
с одного абонента
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Негативными факторами, влияющими на 
динамику роста, по-прежнему остаются 
экономический спад и ослабление рубля, 
говорится в отчетности VimpelCom

Что известно о Сергее Сафоничеве

«Он был настоящим китом рын-
ка лакшери, с огромными связя-
ми, казался совершенно непо-
топляемым. Все до последнего 
были уверены, что он сумеет 
разрулить ситуацию с претензи-
ями таможни», — рассказал РБК 
владелец небольшого часового 
бутика в Москве.
У него покупали часы даже 
бизнесмены из российского 
списка Forbes, утверждает 
бывший помощник одного из 
таких бизнесменов. «К тому же 
у него всегда был огромный 
ассортимент, включая редкие 
часы из ограниченных партий, 
а сам Сафоничев имел талант 
к продажам — ни один посети-

тель его особняка не выходил 
оттуда без покупки», — говорит 
собеседник РБК.
«Сафоничев был безусловно 
талантливым парнем, и очень 
умелым торговцем», — считает 
Владимир Воронченко, предсе-
датель правления культурно-и-
сторического фонда Виктора 
Вексельберга «Связь времен».
По данным СПАРК, Сафоничев 
занимался продажами элитных 
часов как минимум с 2004 года: 
он был соучредителем ООО 
«Гарри Винстон СНГ» — россий-
ского дистрибутора люксовых 
американских часов бренда 
Harry Winston. В 2008-м эта 
компания была ликвидирована.
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Выходец из бедных кварталов 
Бостона Шелдон Адельсон пе-
репробовал десятки профессий 
и нашел призвание в игорном 
и гостиничном бизнесе. Сейчас 
один из богатейших людей 
мира стал ведущим донором 
Республиканской партии.

ЗОЛОТО ПАРТИИ

К началу мая, после отказа от 
предвыбороной гонки Теда Круза 
и Джона Кейсика, стало ясно, что 
кандидатом в президенты США 
от Республиканской партии на вы-
борах 2016 года станет магнат До-
нальд Трамп. До выборов остается 
полгода, и фаворитам президент-
ской гонки — Трампу и экс-госсе-
кретарю Хиллари Клинтон — при-
ходится наращивать бюджеты 
кампаний. Ранее РБК уже писал о 
том, что к началу апреля все канди-
даты (в том числе уже выбывшие) 
собрали на проведение кампании 
суммарно уже больше $1 млрд. Пя-
тая часть этой суммы ($222 млн) 
пришлась на Клинтон.  Бюджет са-
мого Трампа заметно скромнее: 
около $36,7 млн, из которых $24,6 
млн — его собственные средства. 
После победы в Индиане Трамп за-
явил, что на осеннюю предвыбор-
ную гонку ему понадобится около 
$1,5 млрд, и на этот раз он обратит-
ся к помощи доноров.

Эта задача будет непростой: по-
стоянные спонсоры республикан-
цев из числа бизнесменов-консер-
ваторов (например, совладельцы 
промышленного концерна Koch 
Industries братья Чарльз и Дэвид 
Кох) испытывают к выдвиженцу 
откровенную неприязнь. Помочь 
Трампу может игорный магнат 
Шелдон Адельсон, выразивший ему 
в конце прошлой недели публич-
ную поддержку . «Я республиканец, 
и он республиканец. Он наш канди-
дат», — заявил Адельсон.

Шелдон Адельсон считается од-
ним из наиболее влиятельных и 
солидных «кошельков» Республи-
канской партии. Forbes описывал 
его роль в лагере американских 
консерваторов так: «Зарабатывая 
миллиарды на крупнейшей амери-
канской сети казино, он использует 
эти средства для покупки влияния 
в Республиканской партии». Жур-
нал называет бизнесмена «крест-
ным отцом Великой старой партии 
(официальное название республи-
канцев)».

Состояние Адельсона, по вер-
сии Forbes, почти в шесть раз пре-
вышает богатство Трампа. На на-
чало марта 2016 года, когда журнал 
обновил свой ежегодный рейтинг 
богачей, активы Адельсона оцени-
вались в $25,2 млрд, он был 22-м бо-
гачом в мире и 14-м — в США. За 
два месяца «счетчик реального вре-
мени» Forbes добавил к состоянию 
Адельсона еще $1 млрд.

По версии Bloomberg, состоя-
ние Адельсона на 10 мая составля-
ет $24,1 млрд (29-е место в мире и 

18-е в США). Из них $4 млрд — на-
личные средства. Основной актив, 
холдинг Las Vegas Sands, на 10 мая 
на Нью-Йоркской фондовой бир-
же оценивался в $36,65 млрд. Те 
54%, которыми Адельсон владе-
ет напрямую или через семейный 
фонд, оцениваются тем самым в 
$19,8 млрд.

Свой путь в бизнесе Адельсон 
начинал с займа в $200.

ОДНАЖДЫ В АМЕРИКЕ

Шелдон Адельсон родился в августе 
1933 года в иммигрантском районе 
Бостона, штат Массачусетс. Несмо-
тря на фамилию (которая перево-
дится с немецкого как «сын знати»), 
семья будущего магната богатой не 
была. Родители Адельсона имми-
грировали в США из Российской 
империи: его отец Артур Адельсон 
родом из современной Литвы, по 
материнской линии миллиардер 
происходит из Киева.

К моменту рождения сына Артур 
работал таксистом, а Сара управля-
ла небольшим трикотажным мага-
зином. «Это было время, когда бо-
гачом в наших кварталах был тот, у 
кого в кармане есть три доллара», — 
вспоминал Ирвин Шафец, друг дет-
ства и многолетний деловой пар-
тнер Адельсона.

Для самого Шелдона этой суммы 
было мало. Зарабатывать деньги 

будущий миллиардер начал в воз-
расте 10 лет, в разгар Второй миро-
вой войны — он стоял на углу ули-
цы и продавал свежие газеты. Как 
отмечала в своем расследовании 
Review-Journal, вскоре Адельсон по-

нял, что выгоднее будет выкупить 
себе место на тротуаре, нежели ра-
ботать «на дядю» за мелочь.

За помощью Шелдон обратил-
ся уже к своему дяде Элу, у кото-
рого занял $200 (около $2,6 тыс. 
в современных ценах), чтобы от-
бить место у конкурентов — для его 
собственных родителей эти день-
ги значили «как сейчас два мил-
лиона», вспоминал впоследствии 
он. Об этом человеке известно 
лишь его имя и то, что он работал 
казначеем в кредитном коопера-
тиве. Вскоре Шелдон «забил» уже 
два места, считавшихся выгодны-
ми у уличных продавцов газет, а 
погашение кредита стало для него 

первым, по-настоящему деловым 
опытом. «Я узнал, что такое про-
центы. Узнал, что такое кредит. 
Узнал, что такое благонадежность. 
И я лучше узнал дядю Эла», — вспо-
минал потом Адельсон.

ДЯДЯ ПОМОГ

Через несколько лет, в 1948 году, 
15-летний Шелдон задумал осно-
вать небольшое предприятие тор-
говыми автоматами по продаже 
сладостей. Для этого он занял у 
дяди Эла $10 тыс. (свыше $100 тыс. 
по современному курсу)  — сум-
му, на которую тогда можно было 
купить в Бостоне жилье. Адельсон 
расставил 125 вендинговых машин 
в местах с круглосуточным потоком 
людей — в первую очередь на авто-
заправках.

Мелкая торговля в Бостоне была 
в руках итало-американского ма-
фиозного клана Патриарка, поэто-

му, доведя бизнес до ума, Адельсон 
его сразу продал, а на вырученные 
деньги переехал в Нью-Йорк, где 
поступил в престижный Город-
ской колледж со специализацией 
на корпоративных финансах. Че-
рез два года он бросил колледж и 
пошел в судебные корреспонденты, 
а еще через пару лет записался на 
службу в армию США. Там он посту-
пил на военно-юридическую служ-
бу, фактически оставаясь судебным 
корреспондентом, работающим на 
телетайпе.

После двух лет службы Адель-
сон демобилизовался и снова на-
чал зарабатывать — вначале на-
нялся ипотечным брокером, затем 
стал инвестиционным аналитиком, 
наконец, вместе с братом открыл 
предприятие по поставке туалет-
ных принадлежностей в гостини-
цы. В 2007 году Адельсон говорил, 
что за свою длительную карьеру 
он успел поработать более чем в 50 
сферах бизнеса.

В начале 1960-х годов Адельсон 
вернулся из Нью-Йорка в Бостон, 
где занялся венчурными инвести-
циями, вкладывая в высокори-
сковые активы и молодые пред-
приятия. На пике в 1968 году его 
богатство составляло $5 млн.

В начале 1970-х годов Адельсон 
заинтересовался недвижимостью и 
стал устраивать ярмарки и показы 
для продвижения нового или пе-
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Как Шелдон Адельсон стал главным богачом Лас-Вегаса

$26,2 млрд на казино

Свою карьеру Шелдон Адельсон начал в 1943 году, когда ему было десять лет: он продавал газеты на улице

Ф
О

ТО
: B

lo
om

be
rg

Пиком деловой карьеры Адельсона стал 2007 год. 
Весной он был признан третьим по богатству 
человеком в США с состоянием в $26,5 млрд, 
а летом в Макао открылся отель The Venetian 
Macao — одно из крупнейших по площади  
зданий в мире
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ределанного жилья. Затем Адель-
сон купил издательский дом, кото-
рый издавал, в частности, журнал о 
компьютерных технологиях. Имея 
недавний опыт организации тор-
говых выставок, бизнесмен решил 
провести подобное мероприятие 
для зарождающейся компьютер-
ной отрасли.

Первая выставка, названная 
COMDEX, прошла в Лас-Вегасе в на-
чале 1979 года и была открыта лишь 
для специалистов из этой сферы. 
Но Адельсону удалось подхватить 
общественный интерес к компью-
терам, а также наладить сотрудни-
чество с молодыми фирмами вроде 
Microsoft и Apple.

К концу 1970-х компьютерные 
фирмы уже наработали портфель 
из нескольких перспективных то-
варов, но еще не вышли на биржу 
и не привлекали всеобщего внима-
ния. Ветеран отрасли IBM как раз 
готовился представить свой пер-
вый персональный компьютер IBM 
PC. На глазах бизнесмена формиро-
валась новая отрасль и экспертное 
сообщество вокруг него, поэтому 
Адельсон решил сделать COMDEX 
платформой для игроков перспек-
тивного рынка.

В конце 1980-х годов COMDEX 
открыла двери для широкой пу-
блики, что вызвало взрывной рост 
посещаемости (десятки тысяч че-
ловек против 3,9 тыс. посетителей 
в 1979 году). Стоимость аренды 
стенда росла, и к началу 1990-х го-
дов один лишь Адельсон (не считая 
его партнеров) зарабатывал на вы-
ставке до $20 млн в год.

АМЕРИКАНСКИЕ ГОРКИ

В 1995 году права на проведение 
COMDEX были проданы японско-
му концерну SoftBank за $862 млн, 
из которых $500 млн приходи-
лись на долю Адельсона ($800 млн 
в ценах 2016 года). Еще до прода-
жи COMDEX бизнесмен начал ис-
кать место для создания в Вегасе 
собственного конференц-центра, 
чтобы покончить с расходами на 
аренду. Подходящую площадь он 

нашел во владении казино-отеля 
Sands Hotel, которую и купил в 1989 
году вместе с гостиницей. Для этого 
годом ранее он с давними друзьями 
(среди них был и Ирвин Шафец) со-
здал компанию Las Vegas Sands, ко-
торая сейчас и является основным 
его активом.

Вместе с землей под конфе-
ренц-центр Шелдон получил в руки 
одно из старейших казино города. 
Это вызвало у него интерес к игор-
ному бизнесу. Побывав через не-
сколько лет в Италии, он решил 
вложить вырученные от продажи 
COMDEX средства в постройку ка-
зино-отеля в венецианском стиле, 
отправив старый Sands Hotel под 
снос. Проект The Venetian Las Vegas 
был завершен в 1999 году, став вто-
рым по величине гостиничным 
комплексом в мире.

Бизнес оказался прибыльным, и 
в 2000-е годы Адельсон уже стро-
ил и скупал казино-отели по все-
му миру, но в первую очередь в ки-
тайском Макао, еще одном центре 
игровой индустрии. Бывшая порту-
гальская колония в 1999 году верну-
лась под китайскую юрисдикцию и 
стала единственным местом в КНР, 
где разрешены азартные игры. Два 
года спустя Пекин открыл город для 
иностранных инвесторов, нару-
шив монополию местного магна-
та Стэнли Хо. Одним из первых на 
перспективный рынок (китайцы 
как раз начинали стремительно бо-
гатеть) вышел Адельсон, открыв в 
2004 году казино Sands Macau.

В декабре 2004 года Las Vegas 
Sands удачно вышла на биржу, про-
дав 6,8% акций компании. При из-
начальной цене бумаги в $29 тор-
ги в первый день завершились на 
отметке в $46,56. Размещение при-
несло Адельсону $690 млн. По ито-
гам первого торгового дня вся ка-
питализация компании (тогда еще 
Адельсону принадлежало 87,9% ее 
бумаг) достигла $10,2 млрд. Если 
весной 2004 года Forbes оценивал 
состояние Адельсона в $1,8 млрд, то 
через год — уже в $11,5 млрд.

Пиком деловой карьеры Адель-
сона стал 2007 год. Весной он был 

признан третьим по богатству че-
ловеком в США с состоянием в $26,5 
млрд, а летом в Макао открылся от-
ель The Venetian Macao — одно из 
крупнейших по площади зданий в 
мире. Но начавшийся годом поз-
же мировой кризис едва не сде-
лал бизнесмена банкротом: с ок-
тября 2007 года по март 2009 года 
(пик роста и падения) котировки 
Las Vegas Sands упали с $144,2 до 
$1,4 за штуку.

Причин у такого резкого обвала 
котировок было несколько. Во-пер-
вых, на Адельсона в суд подал из-
вестный лоббист Ричард Сьюэн: он 
якобы должен был получить $5 млн 
от Las Vegas Sands за организацию 
тайных переговоров с чиновника-
ми КНР по вопросу бизнеса в Макао 
(после победы Сьюэна и апелляции 
Адельсона дело пока еще на рас-
смотрении). Одновременно Пекин 
ввел ограничения на туристиче-
ские визы в Макао, а посещаемость 
отелей Адельсона в Лас-Вегасе упа-

ла из-за обвала экономики. Нако-
нец, банковский кризис поставил 
под угрозу кредитование Las Vegas 
Sands, которая как раз достраивала 
очередной казино-отель.

2008 и 2009 годы стали един-
ственными убыточными в истории 
Las Vegas Sand ($164 млн и $369 млн 
соответственно). Для спасения ком-
пании Адельсон выделил $1 млрд 
из личных средств, которые двумя 
траншами «влил» в свой же хол-
динг, получив взамен более 5 млн 
акций. После окончания острой 
фазы кризиса компания выкупила 
обратно эти акции у владельца за 
полцены. С начала кризиса Адель-
сон открыл по одному казино в 
США, Сингапуре и Китае, сейчас к 
открытию в Макао готовится еще 
один казино-отель — на этот раз во 
французском стиле. Вместо тради-
ционной уже для Адельсона копии 
площади Сан-Марко архитектур-
ной доминантой тут станет копия 
Эйфелевой башни. 

На защите Израиля

«Как президент Трамп будет 
хорош для Израиля», — заявил 
Адельсон 5 мая после своего 
выступления на гала-ужине 
World Values Network, одной 
из ведущих еврейских лоб-
бистских организаций в США.
С Израилем Адельсон имеет 
прочные связи: он много лет 
работал с Американо-изра-
ильским комитетом по обще-
ственным связям (AIPAC), но в 
2007 году публично разорвал 
отношения с организацией, 
недовольный ее поддержкой 
политики левоцентристско-
го израильского премьера 
Эхуда Ольмерта. Полгода 
назад, правда, из налоговых 
деклараций стало известно, 
что структуры Адельсона 
по-прежнему сотрудничают с 
AIPAC, имея многомиллион-
ные контракты.

Последние десять лет миллиар-
дер работает и на израильском 
медиарынке. Адельсона часто 
называли владельцем консерва-
тивного таблоида Israel Hayom, 
пятничный тираж которого пре-
вышает 500 тыс. экземпляров. 
В феврале 2016 года адвокат 
Адельсона по требованию суда 
заявил, что владельцем газеты 
является не сам Шелдон, а один 
из членов его семьи.
Как отмечал в 2008 году жур-
нал The New Yorker, на отноше-
ние Шелдона к Израилю могла 
оказать влияние мечта его отца. 
После образования еврейского 
государства Артур неоднократ-
но хотел «ступить на землю Из-
раиля», но позволить это ему не 
могла сначала бедность, а по-
том болезнь. После его смерти 
Шелдон отправился в Израиль в 
старых отцовских ботинках.

Состояние 
Шелдона 
Адельсона 
в цифрах

$26,2 млрд 
достигло состояние 
бизнесмена на начало мая

1-е место 
занимает Адельсон среди 
богатейших людей Лас-
Вегаса

$200 
составлял первый заем 
бизнесмена

$11,7 млрд 
равнялась выручка Las 
Vegas Sands в 2015 году

На 61% 
выросли акции Las Vegas 
Sands в день IPO

Свыше 20% 
составляет рентабельность 
бизнеса Адельсона

$250 тыс. 
вложил Адельсон в 2005 году 
в проведение инаугурации 
Джорджа Буша

На 94% 
упали котировки Las Vegas 
Sands за 2008 год

Источники: AP, Forbes, NYSE, 
данные компаний
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На каких валютах можно заработать в мае

Не только доллар
ДАНИЛ СЕДЛОВ

С начала мая валюты стран — 
членов G7, включая доллар 
и евро, колебались сильнее 
и ослабли больше, чем валюты 
развивающихся стран, отме-
чается в обзоре Sberbank CIB. 
Есть ли у инвесторов альтер-
натива привычным валютам?

Неопределенность экономической 
ситуации в государствах «Большой 
семерки» (Великобритания, Герма-
ния, Италия, Канада, США, Фран-
ция и Япония) и снижение рисков 
в развивающихся странах приве-
ли к тому, что в начале мая клю-
чевые валюты мира колебались 
куда сильнее, чем валюты разви-
вающихся стран, пишут в своем 
обзоре экономисты Sberbank CIB 
Том Левинсон и Искандер Луцко.

Валюты развивающихся стран 
по отношению к доллару США вы-
глядят лучше с начала года. Индекс 
MSCI Emerging Markets Currency, в 
который входят валюты 25 стран, 
с начала года вырос в долларовом 
выражении на 3,1%, хотя с начала 
мая он и потерял около 2%.

Левинсон и Луцко отмечают, 
что нервную обстановку вокруг 
доллара США, евро, фунта стер-
лингов и йены создают ожидания 
выхода Великобритании из Ев-
росоюза и неопределенность мо-
нетарной политики ФРС США и 
Банка Японии. В связи с этим сни-
зились и другие валюты, на кото-
рые инвесторы делали ставки по-
следнее время: южноафриканский 
рэнд, турецкая лира и австралий-
ский доллар.

По мнению Левинсона и Луцко, 
российский рубль весьма успеш-
но сопротивляется негативным 
тенденциям. С 1 мая курс долла-
ра США снизился по отношению к 
рублю примерно на 0,5%.

АЛЬТЕРНАТИВА ДОЛЛАРУ

Аналитики, опрошенные РБК, счи-
тают, что в ожидании следующего 
заседания ФРС США, запланиро-
ванного на июнь, можно добавить 
в инвестиционный портфель но-
вые устойчивые валюты, которые 
компенсируют возросшую неста-
бильность доллара.

По словам аналитика компа-
нии «Открытие Брокер» Андрея 
Кочеткова, это могут быть валюты 
развитых скандинавских стран — 
шведские, норвежские и датские 
кроны, которые отличаются низ-
кой волатильностью. Если же рас-

сматривать валюту в качестве ин-
вестиционного инструмента, а не 
«тихой гавани», то имеет смысл до-
бавить в портфель австралийский 
доллар, говорит Кочетков.

С середины апреля австралий-
ский доллар (текущий курс — $0,74) 
довольно сильно просел к доллару 
США, потеряв за месяц 4,6%. Ко-
четков считает, что при этом ав-
стралийский доллар будет про-
должать укрепляться: в 2016 году, 
по его прогнозам, экономика Ав-
стралии вырастет на 2,5–3,5%, а в 
2018 году — на 3–4%. При этом без-
работица в Австралии снизилась в 
2015 году до многолетнего мини-
мума в 5,7%.

Старший аналитик ГК Forex 
Club Алена Афанасьева добавляет, 
что снижение австралийской ва-
люты может затянуться из-за  за-
медления спроса на австралийские 
товары в Китае (основной торго-
вый партнер страны) и стагнации 
в горнодобывающей отрасти Ав-
стралии.

Главный финансовый анали-
тик и управляющий директор ин-
весткомпании ECN24 Сергей Мель-

ников считает, что в ближайшие 
два-три месяца неплохими инве-
стициями могут стать норвежская 
крона и мексиканский песо. «Нор-
вежская крона относится к сырье-
вым валютам, но влияние дешевой 
нефти на нее оказалось довольно 
ограниченным, поскольку эконо-
мика Норвегии хорошо диверсифи-
цирована», — объясняет экономист.

ВВП страны, считает Мельни-
ков, в этом году вырастет на 3%, 
индекс безработицы находится на 
уровне 4,6% — это один из самых 
низких показателей в Европе, а ин-

фляция может достичь 2,5%. В ус-
ловиях, когда власти Евросоюза 
пытаются не допустить дефляци-
онного кризиса, этот показатель 
выглядит довольно обнадежива-
ющим, отмечает Мельников. Кро-
ме того, Центробанк Норвегии, в 
отличие от шведского и датского, 
не перевел процентные ставки в 
отрицательную зону. Сейчас клю-
чевая ставка норвежского ЦБ со-
ставляет 0,5%.

В Мексике рост ВВП в 2016 году 
может составить 2,5%. Здесь так-
же низкая безработица (4,5%) и 

умеренная инфляция, которая, по 
прогнозам Мельникова, в текущем 
году достигнет 2,48%. Ключевая 
ставка мексиканского ЦБ остает-
ся довольно высокой (3,75%), что 
оказывает поддержку песо, гово-
рит Мельников.

В ЧЕМ ПОДВОХ

Инвесторам следует иметь в виду, 
что универсального валютного 
инструмента, который позволял 
бы захеджировать все внешние 
и внутренние риски сразу, не су-
ществует, напоминает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай.

Каждый сценарий требует сво-
ей стратегии. Например, если 
участник рынка ожидает выхода 
Великобритании из ЕС, ему стоит 
обратить внимание на швейцар-
ский франк, который неминуемо 
выиграет от ослабления евро, по-
ясняет эксперт. Аналогичный под-
ход применим в отношении гря-
дущего решения ФРС по итогам 
июньского заседания. Если  аме-
риканский Центробанк вдруг со-
хранит процентную ставку без 
изменений, выиграют валюты раз-
вивающихся стран, включая рубль 
и юань, говорит Порывай.

Аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Андрей Шенк говорит, что, не-
смотря на некоторую неопреде-
ленность сегодня, долгосрочные 
перспективы доллара очевидны: 
ФРС США четко дала понять, что 
продолжит политику повышения 
процентной ставки в этом году. 
Причем это может произойти уже 
в июне текущего года. Повышение 
процентной ставки означает, что 
американская валюта неизбеж-
но будет укрепляться ко всем ва-
лютам, включая и скандинавские 
кроны, говорит Шенк.

Серьезным минусом редких 
валют являются высокие издерж-
ки при их покупке, говорит стар-
ший аналитик «Альпари» Анна 
Бодрова. По ее словам, экзотиче-
ские валюты, включая норвеж-
ские кроны, — это малоликвид-
ные инструменты. «Валюты Азии 
подвижны и волатильны, валюты 
северных европейских стран, на-
против, устойчивы и хорошо пред-
сказуемы», — говорит она. Сергей 
Мельников отмечает, что выходом 
для инвестора, желающего купить 
кроны или песо, могли бы стать 
фьючерсы на валютные пары, ко-
торые можно купить на мировых 
биржах. 

Минусом редких валют 
являются высокие 
издержки при их 
покупке: экзотические 
валюты — 
это малоликвидные 
инструменты

Лучшие валюты для покупки в мае
Изменение курса 

к доллару США 
с начала года, %

Ключевая  
ставка ЦБ, %

Рост инфляции 
в 2016 году 
(оценка), %

Рост ВВП в 2016 году 
(оценка), %

Норвежская крона 8,2 0,5 2,5 3
Шведская крона 4 -0,5 1,2 3,8
Датская крона 5,53 -0,65 0,8 1,1
Австралийский доллар 1 1,75 2,1 2,47
Мексиканский песо -4 3,75 2,9 2,41

Источник: центробанки Норвегии, Дании и Швеции, терминал Statista.com
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